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INTRODUCCIÓN 
 

 
En el marco de transparencia y la política de participación ciudadana, el 

Instituto de Financiamiento, Promoción y Desarrollo de Tuluá – INFITULUA 

E.I.C.E., participa entregando la gestión realizada en el año 2022, de cada 

uno de los procesos.  

 

Dado lo anterior y con el firme propósito de participar activamente en las 

prácticas de control social y participación ciudadana emanadas por el 

gobierno nacional a través de sus diferentes entes, en especial, el instituto de 

financiamiento, promoción y desarrollo de Tuluá – INFITULUA E.I.C.E. 
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1. MISIÓN 
 
Somos una empresa industrial y comercial del estado, de financiamiento, 
promoción y desarrollo, a través de la administración integral de proyectos, a 
nivel del territorio nacional, convirtiéndonos en una herramienta de gestión 
para las entidades públicas, privadas y comunidad en general, con el fin de 
promover y contribuir al desarrollo sostenible y la innovación. 
  

2. VISIÓN 
 
En el 2030 seremos una empresa líder a nivel regional, confiable, competitiva 
e innovadora de financiamiento, promoción y desarrollo en la administración 
integral de proyecto, dentro del marco de transparencia, valores, que 
enmarcan la integridad institucional. 
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3. ESTRUCTURA ADMINISTRATIVA 
 
A continuación, se presenta el organigrama que se encuentra vigente en el 
instituto de financiamiento de desarrollo de Tuluá – INFITULUA E.I.C.E. 
 

 
Imagen 1. Organigrama 2020 – 2023 
. 
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4. INFORME DE GESTIÓN ÁREA INFRAESTRUCTURA 
 
El siguiente informe da cuenta de la gestión realizada desde el área de 
infraestructura que pertenece al proceso de gestión de proyectos, respecto al 
seguimiento y ejecución de las actividades del plan de acción relacionadas 
con el proceso, desarrollo y ejecución de proyectos propios del instituto y de 
convenios interadministrativos que se han realizado con entes territoriales, 
en el periodo comprendido entre enero a diciembre de 2022. 
 
Lo anterior teniendo en cuenta que el objetivo del proceso de Gestión de 
Proyectos es contribuir al desarrollo productivo del instituto, a través de la 
articulación de procesos internos y coordinación con los diferentes actores 
externos, de acuerdo a la normatividad, garantizando un modelo integrado, 
que permita el desarrollo óptimo en la planeación y ejecución de los 
proyectos, aportando a la venta y satisfacción del cliente enfocados al 
desarrollo sostenible, la innovación y calidad de vida. 
 
Adicionalmente, a través del área de infraestructura, INFITULUA E.I.C.E., 
busca dar cumplimiento a lo planteado en el acuerdo de junta directiva No. 
100.3.2.14 del 14 de marzo de 2018, que en su artículo cuarto establece que 
el objeto de INFITULUA E.I.C.E. “Es el fomento y promoción de la 
competitividad y la productividad en el Municipio de Tuluá y otros entes 
territoriales, a través de la gestión económica y el desarrollo de actividades 
de administración, financiamiento, comerciales, inmobiliarias e industriales 
así mismo el instituto podrá atender la ejecución de obras públicas 
ordenadas dentro de los Planes de Desarrollo y los planes y programas 
sectoriales de los entes territoriales, en competencia con el sector privado”. 
 
Se detalla a continuación la gestión realizada frente a proyectos en el periodo 
2022. 
 
El proceso de gestión de proyectos tiene como objetivo impulsar la 
productividad del instituto como motor de crecimiento económico regional, 
desarrollando proyectos que generen un impacto positivo en el municipio que 
cuenten con la adecuada planeación, ejecución y control con el fin de 
optimizar recursos, desarrollar la productividad del instituto y atender las 
necesidades de la comunidad. 
 
 
 



 

   
 
 
 

 7 

 

 

 

 

 Autodiagnóstico 
 

Se identifica que el proceso de gestión de proyectos se ha trabajo según los 
parámetros establecidos para el proceso en cada uno de los proyectos 
desarrollados por el instituto hasta la fecha, contando con las respectivas 
actas de constitución de los proyectos, informes, avances, gestión de 
riesgos, gestión de las partes interesadas y estado de los proyectos. 
Teniendo en cuenta lo anterior a continuación se presenta el estado de los 
proyectos al 31 de diciembre de 2022: 
 

DESCRIPCIÓN PROYECTO ESTADO 

Urbanización Terranova  

Avance general= 70% 
Pendiente por ejecutar = 30% , 
correspondiente a 32% del sistema 
de drenaje sostenible, pavimentos, 
muro de contención e instalación del 
tramo final del alcantarillado sanitario. 

Urbanización Solares de Gualanday 

Avance general= 50% 
Pendiente por ejecutar = 50% , 
correspondiente a la construcción de 
pavimentos y obras complementarias 
de paisajismo. 

Ciudadela Regional del Comercio 

Avance general= 38% 
Pendiente por ejecutar = 62% , 
correspondiente a la instalación de 
redes de acueducto, alcantarillado 
sanitario y pluvia y construcción de 
pavimentos. 

Ciudadela Corazón 

Se realizó el proceso para obtener la 
licencia de subdivisión predial No. 
027. 
Se realizó el proceso para obtener el 
permiso de ocupación de cauce en el 
zanjón Guabitas y se realizó la 
reubicación del zanjón con sus 
respectivas obras hidráulicas. 
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DESCRIPCIÓN PROYECTO ESTADO 

Convenio Interadministrativo 
330.21.1.01: estudios de pre 
inversión de los diferentes proyectos 
a desarrollar de conformidad a las 
disposiciones establecidas en el plan 
de desarrollo 2020 – 2023 de la 
gente para la gente 

Se realizó la entrega del diseño de 
54.324 m2 de pavimento rígido en las 
comunas 1,2,3,5,6,7,8 del municipio 
de Tuluá. 

Convenio Interadministrativo No. 
330.21.1.03: Interventoría técnica, 
administrativa, financiera, jurídica y 
ambiental al contrato de obra que 
suscriba el municipio de Tuluá – 
Valle del Cauca, dentro del proceso 
de licitación pública No. 330.20.2.30 
para la construcción pavimentos 
rígidos en la comuna 1 del municipio 
de Tuluá, Valle del Cauca 

Se realizó la interventoría para la 
construcción de 2.400 m2 de 
pavimento rígido en los barrios San 
Benito y el Jazmín, con un avance del 
49.2%. 

 

 Avances significativos del proceso 
 

 Urbanización Terranova 
 

El proyecto Urbanización Terranova consta del desarrollo de 504 lotes 
dotados con servicios públicos de acueducto, alcantarillado y energía, y vías 
pavimentadas. Se encuentra ubicada en la calle 25 con carrera 8W, al 
occidente del municipio de Tuluá. 
El proyecto actualmente cuenta con un avance general del 70% que incluye 
la instalación de las redes de acueducto y alcantarillado sanitario en un 99%, 
instalación de red pluvial, instalación de acometidas domiciliarias de 
acueducto y alcantarillado sanitario, construcción de cámaras de 
alcantarillado en un 90% y construcción parcial de sumideros sencillos en un 
75%. 
 
En el año 2022 se realizaron las actividades pendientes de la red de 
acueducto, realizando la instalación de tubería en el tramo final para la 
conexión a la red principal sobre la calle 25, así como la instalación de 
accesorios, hidrantes y realizando la respectiva prueba de presión. 
 
También se avanzó en el 68% la ejecución la construcción de la laguna de 
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regulación, como sistema urbano de drenaje sostenible, que hace parte del 
sistema de aguas lluvias del proyecto. Esta obra consiste en la construcción 
de un reservorio de 2.110 m2 que almacenará las aguas lluvias en las horas 
pico, entregando de forma regulada al colector alivio farfán de la empresa 
prestadora de servicios públicos centro aguas. Esta infraestructura se 
recubrirá con una geo membrana y contará con sus respectivos cabezales de 
entrega y descarga, así como con un cerramiento perimetral que garantizará 
su aislamiento y seguridad para los habitantes del sector. 
 
En este periodo se avanzó con la excavación y conformación de la 
cimentación y taludes de la laguna y se proyecta el inicio de la instalación de 
tubería de descarga y construcción de cabezales. Para posteriormente 
terminar con la instalación de la geo membrana y construcción del 
cerramiento perimetral en malla eslabonada. 
 
Así mismo, se encuentra pendiente la instalación del 300 m del tramo final de 
alcantarillado sanitario, el cual requiere del permiso de servidumbre que se 
encuentra en proceso jurídico de imposición de servidumbre, construcción 
del muro de contención en el costado occidental del predio y construcción de 
pavimentos en la urbanización, que corresponde al 30% de las actividades 
para la entrega del proyecto. 
 
Limpieza del predio del proyecto e infraestructura existente: 
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Instalación de tramo final de acueducto:  
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Construcción de reservorio: 
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 Urbanización Solares de Gualanday 
 

El proyecto Urbanización Solares de Gualanday consta de 329 lotes dotados 
con servicios públicos de acueducto, alcantarillado, energía y vías 
pavimentadas. Se encuentra ubicado en el plan parcial 5 sobre la transversal 
12, contiguo a la nueva central de transportes. 
El proyecto cuenta con un avance general del 50%. En la vigencia 2022 se 
realizó la instalación de redes de acueducto y alcantarillado, con sus 
respectivas estructuras complementarias como cámaras de inspección y 
acometidas domiciliarias y accesorios hidráulicos como válvulas e hidrantes. 
Estas obras se han realizado con interventoría por parte de centro aguas, 
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cumpliendo con las especificaciones técnicas de los diseños y realizando sus 
respectivas pruebas y ensayos de calidad. 
Las actividades pendientes por ejecutar corresponden a la construcción de 
pavimentos y paisajismo para la entrega del proyecto.  
 
Instalación red de alcantarillado: 
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Instalación red de acueducto: 
 

  
 

 Ciudadela Regional del comercio 
 

Es un proyecto de 241 lotes con servicios públicos para uso comercial, 
industrial y de servicios, con áreas desde 150 m2 que se ubica en la principal 
zona de expansión de Tuluá como lo es el plan parcial 5 al norte del 
municipio. 
 
Con el desarrollo de este proyecto ubicado en un lugar estratégico, frente al 
sector conocido como Estambul, se busca dinamizar la economía no solo del 
municipio de Tuluá, sino también de la región, debido a que Tuluá es 
considerado como uno de los municipios con más movimiento comercial en 
el Valle del Cauca, teniendo influencia hacía más de 16 municipios del centro 
y norte del Valle, los cuales se ven beneficiados por el radio de acción de su 
comercio.  
 
Adicionalmente, debido a la carencia de áreas especializadas para el 
desarrollo de las actividades comerciales que atiendan la demanda de estos 
servicios ofrecidos por el comercio Tulueño se han generado asentamientos 
de forma inadecuada y desordenada dentro del espacio público del 
municipio. 
 
El proyecto garantiza espacios óptimos para el desarrollo de actividades 
comerciales, industriales y de servicios, por lo que se cuenta con vías 
amplias de 7.2 m para el tránsito de tráfico pesado, con bahías de 3 metros 
de ancho a cada lado de la vía con el fin de evitar congestión y ocupación 
indebida del espacio público y con espacio para andenes para el transito 
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seguro de peatones. 
 
Para la vigencia 2022 se cuenta con un avance general del proyecto del 
38%, que incluye la ejecución de la primera fase que consiste en el 
movimiento de tierras inicial en el predio en específicamente en el área de 
vías con el fin de nivelar el terreno y retirar la capa vegetal del suelo que 
permita la posterior construcción de la infraestructura de pavimentos.  
 
Se proyecta el traslado de acequias que pasan por el predio de acuerdo a los 
lineamientos de la autoridad ambiental, la instalación de las redes de 
acueducto y alcantarillado tanto de aguas residuales como de aguas lluvias, 
la construcción de pavimento y posterior construcción de una glorieta en la 
intersección de Estambul en la carrera 40 con calle 13 con el fin de mejorar 
la movilidad en el sector. 
 

.   
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 Ciudadela Corazón 
 
El proyecto Ciudadela corazón consta de 3 lotes con áreas entre 5.000 y 
10.000 m2 para uso comercial y de servicios. Se encuentra ubicado al norte 
del municipio de Tuluá en el sector de expansión del plan parcial 5 frente a la 
nueva central de transportes de Tuluá. 
Para la vigencia 2022 se realizó el proceso de subdivisión ante el 
departamento administrativo de Planeación Municipal y se obtuvo la 
aprobación del proceso de permiso de ocupación de cauce ante la 
corporación autónoma del Valle del Cauca para la reubicación del zanjón 
Guabitas. 
 
Así mismo, se realizaron las obras hidráulicas para la reubicación del zanjón 
Guabitas con sus respectivas estructuras de separación de caudales para 
garantizar el cauce de las aguas de concesión y aguas vivas 
correspondientes a este canal. 
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 Convenio Interadministrativo 330.21.1.01 
 
El convenio tuvo como objeto aunar esfuerzos para realizar los estudios de 
pre inversión de los diferentes proyectos a desarrollar de conformidad a las 
disposiciones establecidas en el plan de desarrollo 2020 – 2023 de la gente 
para la gente, en el que se realizaron los diferentes estudios y diseños para 
la posterior construcción de pavimentos en las comunas 1,2,3,5,6,7,8 del 
municipio de Tuluá. Se realizaron los levantamientos topográficos, estudios 
de suelos, estudio de tránsito, diseño para la estructura de pavimento, plan 
de manejo ambiental, plan de manejo de tránsito, presupuestos, cronograma 
y especificaciones técnicas para 54.324 m2 de vías en los barrios san Benito, 
el jazmín, lomitas, el retiro, ente ríos, cóndor 2, nuevo príncipe, farfán, 
buenos aires, peñaranda, portales del rio, flor de la campana, guayacanes. 
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 Convenio Interadministrativo No. 330.21.1.03 
 
El convenio tuvo como objeto aunar esfuerzos para la ejecución del proceso 
de interventoría técnica, administrativa, financiera, jurídica y ambiental al 
contrato de obra que suscriba el municipio de Tuluá – Valle del Cauca, 
dentro del proceso de licitación pública No. 330.20.2.30 para la construcción 
pavimentos rígidos en la comuna 1 del municipio de Tuluá, Valle del Cauca.  
En el periodo correspondiente a la vigencia 2022 se avanzó en el 49.2% de 
la obra, teniendo en cuenta que durante el último trimestre del año se 
presentaron lluvias que impidieron la ejecución de la obra respecto al 
cronograma y por lo tanto las actividades de la interventoría. 
 

  
 
 
 

 Impacto frente a las acciones 
 
El impacto de las acciones realizadas en la vigencia 2022 y de los proyectos 
que se encuentran en desarrollo buscan generar mayor productividad al 
instituto y al mismo tiempo brindar mejores espacios y calidad de vida a la 
población de Tuluá.  
 
Con la continuación de las obras de los proyectos urbanización Solares de 
Gualanday y urbanización Terranova se entregará a los propietarios lotes 
dotados con servicios públicos de acueducto y alcantarillado, contribuyendo 
a disminuir el déficit de vivienda en el municipio y facilitando su adquisición 
mediante la financiación y brindando la posibilidad de construcción de una 
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vivienda en condiciones dignas. 
 
Así mismo, con el desarrollo de las actividades de obra correspondientes al 
proyecto Ciudadela Regional del Comercio se busca generar un impacto 
para el sector comercial, industrial y de servicios al garantizar un espacio con 
las condiciones óptimas para este tipo de uso, que no generen conflictos de 
espacio público y que impulsen el desarrollo económico del municipio a nivel 
regional. 
 
Con la realización de los convenios interadministrativos se dio cumplimiento 
a los objetivos trazados por el instituto, dado que el instituto realizó un aporte 
significativo con la puesta a disposición de su planta física para ejecución y 
supervisión de los contratos con el área técnica de infraestructura, además 
de las dependencias necesarias para el proceso administrativo, cumpliendo 
con las funciones del instituto al realizar convenios que correspondan a su 
objeto social relacionados con el plan de desarrollo del Municipio de Tuluá. 
 
Adicionalmente, teniendo en cuenta que a nivel mundial se han definido unos 
objetivos de desarrollo sostenible (ODS), adoptados por las Naciones Unidas 
en 2015 con el fin de toar acciones para para poner fin a la pobreza, proteger 
el planeta y garantizar que para el 2030 todas las personas disfruten de paz 
y prosperidad, con el desarrollo de los proyectos del instituto se ha tenido un 
impacto específicamente en el objetivo 11, CIUDADES Y COMUNIDADES 
SOSTENIBLES. 
 
Debido a que en las metas que tiene este objetivo al año 2030 se relaciona 
con garantizar el acceso a viviendas seguras y asequibles, crear áreas 
públicas verdes y mejorar la planificación y gestión urbana de manera que 
sea participativa e inclusiva. Así mismo, asegurar el acceso de todas las 
personas a viviendas y servicios básicos adecuados, seguros y asequibles y 
mejorar los barrios marginales. 
 
Adicionalmente, proporcionar acceso universal a zonas verdes y espacios 
públicos seguros, inclusivos y accesibles, aumentar la urbanización inclusiva 
y sostenible y la capacidad para la planificación y la gestión participativas, 
integradas y sostenibles de los asentamientos humanos en todos los países. 
 
Con el desarrollo de los proyectos urbanísticos, se ha tenido en cuenta la 
planificación proyectada para el Municipio de Tuluá, realizando el debido 
proceso frente a la oficina de planeación municipal y cumpliendo con los 
lineamentos del Plan de ordenamiento Territorial (POT), así mismo, se 
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garantiza el acceso de servicios públicos de calidad mediante la instalación 
de infraestructura para la operación de las empresas de servicios públicos 
domiciliarios del municipio, y con la construcción de pavimentos y concepción 
de zonas verdes en las urbanizaciones se garantiza una adecuada movilidad 
y zonas de inclusión y esparcimiento. 
 
5. UNIDADES DE NEGOCIO 
 
Las unidades de negocio que están bajo la administración del Instituto de 
Financiamiento Promoción y Desarrollo – INFITULUA E.I.C.E., han realizado 
aportes al movimiento económico del municipio de Tuluá, debido a la 
diversidad de productos ofertados y por tal motivo es importante atender la 
calidad de los servicios en lo que va corrido de este año 2022. 
 
 
5.1 CENTRO COMERCIAL PABELLÓN Y GALERÍAS 
 

 Avance significativo  

Podríamos decir que en el año 2022 tuvimos como misión desde la 

alta gerencia y administración de unidades de negocio, en posicionar a 

las personas (inquilinos, propietarios y visitantes) en el centro de todo 

lo que hacemos, para así lograr que visitantes, empleados, clientes y 

sociedad en general, puedan sentirse tranquilos y confiados de la 

solides de nuestro pabellón en todo sentido. con esto llegaremos a 

generar la confianza necesaria para que quienes quieran conocer e 

invertir en estas unidades de negocio lo hagan pensando en su 

proyecto de vida y en generar oportunidades que permitan salir todos 

y de la crisis económica que agobia nuestro país y para ello nos 

basamos en 4 frentes de trabajo que consideramos esenciales para 

seguir posicionando el centro comercial pabellón con un sitio de 

comercio emblemático de Tuluá.  

 

1. Financiero. Se realizan acuerdos de pago que permitan la recuperación de 

cartera. Desde el proceso de contabilidad del instituto se lleva a diario el 

seguimiento de los pagos que nuestro inquilino hacen. Se envían 

periódicamente cartas con estados de cuenta a todos los inquilinos para que 

tengan conocimiento de su estado financiero e invitándolos a cancelar 
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saldos. Cabe resaltar que la información exacta del recaudo diario y del pago 

de cartera vencida se lleva desde el proceso de cartera del instituto.  

2. Operacional. Se hace medición de la tasa de ocupación comercial y 

podemos detallar que en el año 2022 se llegó a una ocupación del 50%. 

Para lograr que nuestra unidad de negocio sea más llamativa se instalaron 

tejas translucidas las cuales ayudan a dar más iluminación se arregló la 

fachada y se pintaron todos los locales comerciales. 

3. Estratégico. Se tuvo como estrategia la realización de eventos como ferias 

de calzado y del libro se llevaron a cabo las celebraciones de fechas 

especiales y se realizó 2 torneos de ajedrez, , se realizaron durante el año 6 

misas esto con la intensión de que el tráfico de visitantes y potenciales 

compradores se elevara o al menos se mantuviera, se mejoró la locación de 

la plazoleta de comidas del sector de la carrera 21, este sector quedo con un 

total de 30 mesas con sus respectivas sillas dando así mejor aspecto y 

comodidad a quienes nos visitan, se hace el debido acompañamiento a cada 

inquilino para que adopten estrategias de mercado como lo son, descuentos 

y promociones, se da información de los locales comerciales que están a 

disposición para que nuestros inquilinos sean multiplicadores de esta 

información. 

4. Comercial. Se realizó una feria del calzado con la marca de calzado 

´´venus´´ quienes aportaron artículos y espectáculos que ayudaron generar 

tráfico de visitantes, desde el proceso de mercadeo se hizo cada mes 1 

video promocional de nuestra unidad de negocio pabellón, en estos videos 

se habla de nuestros servicios y se muestra nuestras localidades, se utilizan 

las redes sociales como como estrategia de mercadeo, se da información 

escrita en cada puerta de acceso a nuestros visitantes y transeúntes de 

nuestros servicios y locales comerciales. 

 

Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos 

 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 
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Financiero 

Se entregan oficios a los 

morosos con información de 

sus estados financieros.  

 

Se reciben cerca de 15 visitas por mes de nuestros 

inquilinos donde se hacen acuerdos de pago y también 

donde recibimos copias de consignaciones por concepto 

de pago de arrendamiento. 

 

Financiero. 

Se envía por correo todos 

los días al proceso de 

cartera del instituto las 

consignaciones realizadas 

por nuestros inquilinos.  

Se evidencian más de 160 correos en el año 2022 donde 

queda registrado el pago por concepto de arrendamiento 

del centro comercial pabellón. Cabe resaltar que las cifras 

exactas y valor consignados día tras día de nuestros 

inquilinos son cifras conocidas solo por el proceso de 

cartera. 

Operacional. 

Se hacer el debido 

mantenimiento y 

seguimiento de la tasa de 

ocupación de nuestros 

locales el cual es del 50% 

de ocupación. 

 

 

Operacional  

Realizamos una alianza 

estratégica con el ingenio 

carmelita, la cual consiste 

en que nosotros como 

centro comercial 

clasificamos los residuos 

orgánicos aprovechables 

los recolectamos y 

finalmente los entregamos 

para que sean 

aprovechados de la mejor 

manera, dando así un 

aporte significativo al medio 

ambiente. 

Con esta actividad de entregamos más de 5 toneladas de 

desechos orgánicos aprovechables y generamos 

consciencia del cuidado al medio ambiente. 
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Operacional 

Se realizaron jornadas de 

fumigación y control de 

roedores 

 

 

 

Se realizaron cada 2 meses las actividades de fumigación 

y control de roedores. 

  

Operacional 

Se procede a embellecer 

nuestra plazoleta de 

comidas con el fin de 

generar un espacio cómodo 

y presentable a nuestros 

visitantes. 

de igual manera se arreglan 

techos y fachada 

 

 

 

Se pintan las 20 columnas de la plazoleta de comidas 

 

 

Estratégico 

Celebramos el día de las 

madres a nuestra inquilina. 

 

 

 

 

En este día de las madres entregamos refrigerio a un total 

de 56 mujeres. 
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Estratégico 

Se hacen dos concursos de 

ajedrez en donde en 1 uno 

de ellos se vinculan 

personas en situación de 

discapacidad, esto con el fin 

de que nos visiten y 

conozcan nuestras 

instalaciones.  

 

En esta actividad se contó con la asistencia de 30 

concursantes. 

  

 

Estratégico 

Se realizan eucaristías en 

nuestro centro comercial, 

logrando así afluencia de 

público, pero más que eso 

nos convierte en un sitio de 

regocijo y compartimiento. 

Se hicieron 6 eucaristías en año 

   

Estratégico 

Se celebra el día del niño, 

en este día se hacen 

talleres de pintura, dibujo y 

actividades lúdicas para 

hacer que los niños de los 

inquilinos pasaran una tarde 

agradable. 

 

En esta celebración del día del niño se contó con el apoyo 

de profesionales en psicología y recreacionistas. La 

asistencia fue de 40 niños. 
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Estratégico 

Realizamos las novenas de 

diciembre, esto con el fin de 

dar un bienestar a nuestros 

inquilinos y sus hijos, 

además se vinculan niños 

de comerciantes aledaños a 

nuestro centro comercial.  

 

 

Se realizaron 7 novenas en el mes de diciembre, el 

balance de asistencia fue positivo ya que se contó con la 

participación de más de 80 niños. 

 

 

Comercial. 

se realiza un evento 

denominado la feria del 

calzado, este evento se 

realiza de la mano de la 

empresa ´´venus´´ la cual 

se vincula con espectáculos 

y show en vivo, además se 

hace entrega de premios y 

rifas con los visitantes a 

esta unidad de negocio 

 

 

 

 

 

Recomendaciones 

- Se debe seguir apoyando las celebraciones de fechas especiales con 

nuestros inquilinos y visitantes. 

- se debe apostar en tener actividades constantes de mantenimiento 

preventivo de cubiertas, baterías sanitarias y alcantarillado, es el mejor 

método para preservar en óptimas condiciones nuestras instalaciones. 

- Se recomienda tener en las oficinas de la administración de las 

unidades de negocio un apoyo jurídico para realizar cartas de cobros y 
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los diferentes documentos que se requieren para el buen 

funcionamiento administrativo. 

- Se debería tener información financiera en las oficinas de la 

administración del pabellón, esto con el fin de poder manejar una 

información de los avances o retrocesos en temas financieros. 

- Se debería tener en las instalaciones del centro comercial pabellón 

información de nuestro instituto en temas de proyectos a realizar y 

proyectos de inversión. 

a. Proceso: Merca plaza 

Avance significativo 

 

En esta unidad de negocio tuvimos como tarea desde la 

administración del pabellón, en concientizar a los que están allí como 

inquilinos (dueños), en tener los locales en las mejores condiciones, 

se mostró la necesidad de tratar en lograr que todos los vendedores 

reubicados allí, estén dentro de esta unidad de negocio vendiendo sus 

productos, ya que el 90% de ellos están en las calles como 

vendedores ambulantes, se realizó en cada mes desinfección, 

fumigación y control de roedores, de la mano con la fuerza policial se 

ha llevado control de los habitantes de calle que tiene a esta unidad de 

negocio como sitio de consumo y distribución de sustancias 

psicoactivas, logrando así bajar casi que en un 80% que los habitantes 

de calle desalojen este sitio, se ha avanzado en el tema de darles un 

informe de la situación financiera de todos y cada uno de los que 

adeudan a INFITULUA en esta unidad de negocio, sin embargo el mal 

habito del NO pago sigue vigente hasta el día de hoy, pero desde la 

administración de estas unidades seguimos tratando de generar en 

ellos la costumbre del pago oportuno y el estar al día ya que esta 

unidad de negocio mes tras mes genera perdida para INFITULUA. En 

esta unidad de negocio se trabajó en 2 frentes estratégicos. 

 

1 Financiero. Se informa a los inquilinos de esta unidad de negocio de la 

necesidad de hacer los pagos mensuales los cuales están pactados por 

medio de pagare y que el 98% están incumpliendo.  
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2 Operacional. En la medición de la tasa de ocupación podemos detallar que 

en el año 2022 hubo una ocupación del 98%. Para lograr que esta unidad de 

negocio llegue a una ocupación mayor se debe concientizar a todos los que 

adquirieron locales a que los ocupen y utilicen y así lograr que el tráfico de 

personas sea el adecuado para hacer de esta unidad de negocio una plaza 

de mercado viable, sostenible y atractiva. 

3 Estratégico. La estrategia en el año 2022 fue inviable ya que no se contó 

con la presencia de los inquilinos de esta unidad de negocio, esto por estar 

ellos en se mayoría en las calles ocupado espacio público y otros no abren 

sus locales, por ende, el tráfico en esta unidad de negocio es bajo lo que 

hace a su vez que la estrategia comercial sea negativa por no decir nula. 

 

Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos 

financiero 

En temas financieros 

desconocemos desde la 

administración de las unidades 

de negocio el recaudo de los 

inquilinos de merca plaza 

Por información suministrada por los mismos 

inquilinos, tenemos conocimiento que el 98% de 

los inquilinos (dueños) no pagan, generando 

esto una alerta ya que cada mes esta unidad de 

negocio arroja cifras negativas.   

Operacional 

 

Se mantiene aseada esta unidad 

de negocio. 
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Operacional 

 

 

 

 

Se colocan candados a los 

locales que no son utilizados. 

 

 

Los locales NO utilizados son 110 lo cual es casi 

un 10% de ocupación. 

 

 

Operacional 

 

 

 

 

se encierra el parqueadero de 

esta unidad de negocio para dar 

más seguridad y control. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con esta adaptacion se redujo en un 100% el 

ingreso de personas en condicion de calle y a la 

vez los vendedores de sustancias psicoactivas. 
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Acciones durante el año 2022 

 Se realizó el mantenimiento del tanque de las aguas lluvias.  

 Se reparó la bomba eléctrica del tanque de aguas lluvias. 

 Se repararon llaves (grifos) de puntos de lavado. 

 Lavado de zonas comunes y desinfección. 

 Mantenimiento de techos y zonas verdes. 

 Vigilancia y control de visitantes. 

 Manejo de basuras y selección de residuos aprovechables. 

 Carga de extintores e inspección de puntos de evacuación. 

 Aseo diario y aseo general de toda la unidad de negocio. 

 Información permanente del estado financiero de los usuarios. 

 

Recomendaciones 

- Generar desde la oficina jurídica del instituto acciones que ayuden a 

que, los que hoy usufructúan esta unidad de negocio hagan los pagos 

pertinentes y oportunos. 

- En conjunto con los entes de control y vigilancia se debería tomar 

acciones para hacer que los inquilinos que hoy están de nuevo en las 

calles retomen el pacto hecho en el pasado, el cual es estar de 

manera formal y dentro de esta unidad de negocio. 

- se deben seguir teniendo actividades de mantenimiento preventivo en 

toda la unidad de negocio. 

b. Proceso. Plaza de mercado Galería 

Avance significativo 

 

En el año 2022 nos enfocamos en ayudar desde nuestro conocimiento y 

experiencia a cada uno de nuestro inquilinos para hacerle frente a tan 

dura situación económica por la que atraviesa nuestro país y de la cual 

no es ajeno nuestro municipio, les ayudamos a reinventarse desde sus 

conocimientos y labores, de igual manera logramos restaurar más de 15 

locales los cuales estaban en abandono y deterioro total lo cual los hacia 

no aptos para ser ocupados, se logró dar orden administrativo en cuanto 
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se identificó los locales que estaban a nombre personas fallecidas y 

seguían facturando, estos locales hoy en día aparecen a nombre de las 

personas que los ocupan y con contrato de arrendamiento, logramos 

institucionalizar en nuestro patio del mecato el ´´festival de comidas y 

dulces vallunos´´ y ´´ festival del mecato´´, se realiza la entrega de 

estados de cuenta a personas que aparecen con una mora por concepto 

de arrendamiento. Todo lo anterior se logró enfocados en trabajar en 4 

frentes. 

a. Financiero. Se hacen acuerdos de pago de cartera morosa. Se 

envían periódicamente cartas con estados de cuenta a todos los 

inquilinos para que tengan conocimiento de su estado financiero e 

invitándolos a cancelar saldos. Hacemos contrato de arrendamiento a 

perdonas que utilizan los locales comerciales y no son los que 

aparecen como titulares de arrendamiento. Identificamos locales que 

estaban con cartera morosa, pero cobro a personas fallecidas. Cabe 

resaltar que la información exacta del recaudo diario y del pago de 

cartera vencida se lleva desde el proceso de cartera del instituto. 

b. Operacional. Se lleva el promedio de la tasa de ocupación comercial 

y podemos detallar que en el año 2022 se llegó a una ocupación del 

99%. Para lograr que nuestra unidad de negocio sea más llamativa se 

instalaron reflectores en las 4 entradas. Se logró tener un espacio de 

esparcimiento en el patio del mecato donde se hacen muestras 

empresariales. Se rescataron 15 locales comerciales que estaban de 

total deterioro. Se hizo el mantenimiento diario y general que requiere 

esta unidad de negocio. 

c. Estratégico. Como estrategia se llevó a cabo las celebraciones en 

todo el año 2022 de fechas espéciales. Se realizó el festival del 

mecato. Hicimos en le mes de junio un evento que dio la entrada de la 

feria a la ciudad y se llamó de feria con la galería. 

d. Comercial. Se realizaron eventos de emprendimientos locales y de 

inquilinos quienes le apuestan a reinventarse para hacerle frente al 

tema de la crisis financiera por que atraviesa el país.  
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Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos 

Operacional 

Se logra hacer mantenimiento en 

parte de la cubierta de esta 

unidad de negocio 

 

 

 

En asocio con inquilinos se hace mantenimiento 

de cubierta y cambio de algunas tejas, esto en 

un 40%. 

 

  

Operacional  

Se hace mantenimiento a rejillas 

y alcantarillado 

 

En total se cambian en el año más 20 rejillas. 
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Operacional 

Se restauran locales en deterioro 

 

 

 

 

 

Se logra restaurar más de 15 locales los cuales 

no estaba aptos para su uso comercial. 

 

 

Estratégico 

Logramos hacer talleres para 

nuestros inquilinos y visitantes 

Se hacen talleres e aprendizaje para los 

inquilinos de la galería al cual asisten más de 75 

personas. 
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Comercial. 

Se realiza la feria del mecato en 

asocio con la alcaldía de Tuluá y 

pequeños comerciantes de 

dulces tradicionales. 

 

 

 

 

Realizamos la feria del mecato la cual ya está 

institucionalizada, en esta feria del mecato se 

contó con tráfico de aproximadamente 500 

personas solo para este evento y en este patio. 

 

  

Comercial 

Realizamos el evento que 

denominamos de feria con la 

galería, este evento se realizó 

como abrebocas de nuestra feria 

de Tuluá. 

 

 

 

En este evento se realizaron muestras 

empresariales de productos que se venden en 

nuestra galería y que además son insignia de 

nuestra feria, recibimos en esta celebración más 

de 850 personas. 
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Operacional.  

Hacemos encuentros constantes 

en nuestras instalaciones con 

personas que pertenecen a 

ONG, universidades, 

instituciones educativas, SENA, 

etc. para mostrar nuestra 

gastronomía e instalaciones que 

son patrimonio de la ciudad. 

Estas actividades de mostrar nuestra 

instalaciones, productos y costumbres nos 

arrojaron un tráfico de personas por visita de 

entre 150 a 200 personas. 

 

Comercial. 

Utilizamos redes sociales y 

grupos de mensajería para 

mostrar nuestros locales 

comerciales. 

 

 

 

 

En redes sociales y grupos de comercio local 

enviamos toda clase de publicidad de nuestra 

unidad de negocio, llegamos a un total de más 

de 2500 personas en redes y grupos de 

WhatsApp. 

 

 

 

 

Recomendaciones 

 

Se debe seguir apoyando las celebraciones de fechas especiales con nuestros 

inquilinos y visitantes (feria del mecato, muestras empresariales, apertura de la feria 

de Tuluá desde la galería, etc.), esto lo podríamos tomar como una inversión en el 

talento humano que es parte fundamental o mejor el alma de nuestras unidades de 

negocio, se debe apostar en tener actividades constantes de mantenimiento 

preventivo de cubiertas, baterías sanitarias y alcantarillado, es el mejor método para 

preservar en óptimas condiciones nuestras instalaciones, también se recomienda 

tener en las oficinas de la administración de las unidades de negocio el apoyo 

jurídico para realizar cartas de cobros y los diferentes documentos que se requieren 
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para el buen funcionamiento administrativo, se debe Tener en cuenta las 

necesidades, proyecciones y objetivos que desde la administración de las unidades 

de negocio se han estudiado ya que creemos ciegamente que llevaría a estas tres 

unidades de negocio al nivel competitivo que necesita nuestro comercio tulueño. 

 

Conclusiones generales. 

Podemos llegar a la conclusión que desde la admiración de las unidades de negocio 

(centro comercial pabellón, plaza de mercado galería y merca plaza) y con la ayuda 

de la alta gerencia se han podido lograr grandes avances en el año 2022, en temas 

de cartera, legalización de locales (contratos), recuperación de espacios y 

mantenimiento, se puede tener la satisfacción de haber logrado el 100% de 

personas vacunadas contra el COVID en las 3 unidades de negocio y se logró de 

dar momentos de sano esparcimiento a nuestro inquilinos esto con el fin de mejor el 

clima laboral y el tráfico de personas. 

 

Proyección. 

 

Se espera posicionar las unidades de negocio (centro comercial pabellón, plaza de 

mercado galería y merca plaza) como las mejores unidades de negocios del centro 

y norte del valle en temas de variedad de productos, excelente atención al cliente, 

con infraestructuras modernas, pero a la vez preservando el estilo colonial y que es 

patrimonio arquitectónico como lo es plaza de mercado (galería), se espera acabar 

de modernizar un sector del centro comercial pabellón el cual está en sentido 

noroccidental por la carrera 21, esta sitio se denomina en la remodelación (pabellón 

2), de igual manera se proyecta llegar a un nivel de ocupación del 100% mediante la 

estrategia de la utilización de redes sociales, la realización de eventos y el 

embellecimiento de nuestras unidades de negocios. 

 

5.2 COLISEO DE FERIAS MANUAL VICTORIA ROJAS 
 
Para el año 2022 se trabajó en el sostenimiento y mejoramiento de la unidad 
de negocio. 
  

a. Operacional. Se trabajó sobre el mejoramiento de la unidad, para 
poder presentarla como una oportunidad comercial para los usuarios, 
se sostuvo la ocupación de los espacios ya alquilados dentro del 
coliseo, y adicionalmente en el segundo semestre ingresan 3 nuevos 
clientes a ocupar nuestros locales disponibles.  

b. Estratégico. Se tiene como objetivo el incremento de usuarios que 
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aprovechen nuestra unidad de negocio, ya que contamos con amplios 
y cómodos locales, con parqueadero incluido para diversidad 
comercial, siendo competitivos a la hora de atención y prestación de 
servicios. 

c. Comercial. Programación de actividades y eventos sociales, ya que 
contamos con espacios abiertos, cerrados y seguros; para 
matrimonios, quinceañeras, fiestas sociales, asambleas, conferencias 
y reuniones empresariales; con el objetivo de atraer nuevos clientes 
que conozcan bien nuestra unidad de negocio y así sea recomendada, 
durante el año 2022 se realizaron un total de 195 actividades y 
eventos. 
 

a. Se ha mantenido la unidad de negocio positivamente y destacamos 
los procesos de mantenimiento realizados a las estructuras del 
pueblito tulueño, los quioscos de la plazoleta de comidas, reparación y 
mantenimiento taquillas de entrada principal, limpieza y reparación de 
techos y canales; se han realizado actividades sociales privadas y 
reuniones de varias secretarías del municipio en la unidad de negocio. 
 
 
ENERO. 
 
Durante este mes se realizaron diferentes reuniones y actividades de 
varias secretarias del municipio, entre ellas; Sedama, Bienestar social, 
Salud, Seguridad y Movilidad, Desarrollo, Privada, Agricultura, etc. 
 
FEBRERO. 
 
En este periodo se llevaron a cabo varias reuniones públicas y 
privadas. Sena Clem Tuluá, Veolia, y algunas Secretarias del 
Municipio. 
 
MARZO. 
 
En este mes se realizaron actividades y/o reuniones por parte de 
varias secretarias del Municipio y algunos eventos privados, como la 
Asamblea de Cogancevalle, evento social de Caficentro, evento de 
moto velocidad, en diferentes espacios del Coliseo, Uceva facultad de  
Medicina. 
 
ABRIL. 
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Durante este mes estuvieron presentes algunas Secretarias del 
Municipio y Gobernación del valle; eventos privados como; Festival 
Equino, la granja de Zenón, Facultad de Derecho de la uceva, Colegio 
Militar, Comité de Cafeteros. 
 
MAYO. 
 
En este mes, se realizaron actividades privadas; colegio María 
Auxiliadora, celebración día mujer Comfandi, diversas reuniones de la 
alcaldía municipal, Gobernación del valle, Registraduría municipal, 
Sena Clem Tuluá, Bienestar Familiar. 

 
JUNIO. 
 
Este mes realizo la Feria Ganadera, Agrícola y Comercial que se lleva 
a cabo cada año; La cual abrió con la velada Boxística y con una 
participación Local, Regional y Nacional para ser una de la mejores 
Ferias a nivel Nacional, durante el evento se pudo observar un buen 
comportamiento de cada uno de los asistente y participantes, para 
dejar una positiva satisfacción general. 
 
JULIO. 
 
Durante el mes de julio se realizaron actividades, como la carrera 
atlética # 22 rio Tuluá, organizada por Fenalco y la cámara de 
comercio de Tuluá, en acompañamiento de INFITULUA E.I.C.E. y la 
Alcaldía Municipal, así como el Concierto Católico, realizado por el 
Padre Pareja; reuniones de algunas Secretarias como, SEDAMA, 
Bienestar Social, Gestión del Riesgo, INCIVA, EMTULUÁ. 
 
AGOSTO.  
 
En este mes, se llevaron a cabo diferentes reuniones por parte varias 
Secretarias del Municipio, así como privadas, como, el comité de 
cafeteros, integración comunidad cristiana, iglesia Mita en Aarón, 
zoológico al parque, reunión Juntas de Acción Comunal. 
 
SEPTIEMBRE. 
 
Durante este mes se dieron diversas reuniones, por parte de las 
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secretarias de la alcaldía municipal, como eventos de diferente índole, 
como; Zoológico al parque, comité de cafeteros, segundo festival 
equino, valida de moto velocidad, valle agro, mi voz para la gente, 
proceso comité electoral, jornada de planeación gestores ambientales. 

 
OCTUBRE. 
 
Durante este mes se realizan actividades por parte, la secretaria de 
Bienestar Social, Contraloría, sedama, Hacienda, Arte y Cultura, 
eventos privados, como, el festival de la salsa, bienestar familiar, 
sutep, Sena, festival de la cerveza, encuentro Diocesano, también se 
realiza la Feria Agroindustrial, organizada por la cámara de comercia y 
fenalco, expo belleza. 
 
NOVIEMBRE. 
 
Durante este mes se realizaron actividades privadas, como, Plan de 
negocio Colegio del Niño Jesús, Expo belleza, evento Funerario, 
organizado por Fenalco Tulua, encuentro de Docentes Uceva, grados 
colegio María Antonia Ruiz, grados colegio Pumarejo, grados colegio 
San Pedro Claver, así como diferentes reuniones de algunas 
Secretarias del Municipio, como; bienestar social, desarrollo 
institucional, el gran evento como lo fue la Expo ciudadanía 
coordinada por la alcaldía municipal. 
 
DICIEMBRE. 
 
En el último mes del año, se pudo continuar con las actividades 
realizadas por las secretarias del municipio, como; Educación, 
articulación Ser Tequeño, secretaria de Cultura con el programa 
festival del dulce, bienestar social; y los eventos privados también se 
hicieron presentes; fiesta de comfandi, fiesta de gane súper giros, 
grados de varios colegios privados, fiesta de Nestlé, colombina y la 
uceva. 
 
CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES. 
 
 
Continuar con el proceso de mantenimiento y embellecimiento de la 
unidad de negocio, para hacer de este espacio el mas cómodo y 
ameno, en el cual se pueda realizar cualquier actividad, sea privada 
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y/o publica, pues tenemos la capacidad para prestar el servicio acorde 
a cada necesidad, ya que contamos con espacios amplios y seguros, 
para la comodidad de nuestros usuarios. 
 
Seguir siendo competitivos al momento de ofrecer nuestros servicios, 
para ello establecemos tarifas accequibles y disponibilidad de un 
espacio único en la ciudad. 
 

 
5.3 CENTRO COMERCIAL BICENTENARIO PLAZA 

 

 Avance significativo  
 

Para el año 2022 se trabajó en cuatro líneas de trabajo. Financiero, 
operacional, estratégico y comercial. 
 

a. Financiero. Recuperación de cartera de administración. Se realiza en 
el año un total de 22 acuerdos de pago, con una cartera vencida de 
$48´919.540; a diciembre 31 se logra un total de recuperación de 
$23´881.000 equivalentes al 48,8% del rubro de administración.  

b. Pago total de locales. Se realiza la validación de los saldos mínimos 
en el excedente del rubro de local y por medio de telemercadeo se 
invita a los propietarios a cancelar el saldo para continuar con el 
proceso de legalización del inmueble, mediante el proceso de 
escrituración. El resultado para el 2022 en pago total de locales fue de 
30 locales.  

c. Operacional. Medición de la tasa de ocupación comercial. Durante el 
año 2022 se tiene una tasa ocupación promedio del 71%, 
representada de la siguiente forma: el primer nivel tasa de ocupación 
del 75% y el segundo nivel del 52%.  

d. Recuperación de zonas comunes. Se realiza la recuperación de 57 
mts2 de zonas comunes, logrando la formalización de 2 locales.  

e. Estratégico. Teniendo como objetivo el incremento de tráfico de 
clientes y mejorar el reconocimiento de marca, se ejecutó 
mejoramiento en la señalización de las vías de acceso al 
parqueadero, se realizó la apertura de la droguería Cruz Verde como 
marca ancla y se concretó la venta de 7 islas; en las cuales se 
instalarán una zona de juegos infantiles para el mes de abril de 2023. 
De igual forma se continua conversación con los comerciantes del 
pasillo A con el fin de concretar la negociación del espacio necesario 
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para abrir una puerta de acceso que permita compartir el tráfico con el 
supermercado Cañaveral. 

f. Comercial. Programación de actividades comerciales y sociales. Con 
el objetivo de generar tráfico y atraer nuevos visitantes, durante los 
últimos cuatro meses del año se realizaron un total de # actividades y 
eventos. 
 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

Financiero 
Se implementan acuerdos de 
pago en el rubro de la 
administración como requisito 
indispensable para la apertura o 
modificación de locales 
comerciales, de tal manera que 
se logre un incremento en la 
cartera del mismo y aumento en 
la tasa de ocupación. 
 

En el primer semestre del año 2022 se 
realizaron 2 acuerdos de pago en la 
cartera de administración con un saldo 
vencido de $3´542.938, un ingreso 
inicial de $ 876.215. En el segundo 
semestre se realizaron 20 acuerdos de 
pago con un saldo en cartera de $ 
45´376,602, un ingreso inicial de 
$12´200.000. A diciembre 31 se logra la 
recuperación de $23´881.000 al cargo 
total de la administración del Centro 
Comercial, monto equivalente al 
48,816% del saldo vencido. Se logra la 
apertura comercial de 22 locales. 

Financiero. 
Se realiza un trabajo de campo y 
tele- mercadeo invitando a los 
propietarios a terminar el pago de 
sus locales para realizar la 
legalización del inmueble 
mediante el trámite de 
escrituración.  

Para el año 2022 se evidencia el pago 
total de 30 locales comerciales.  

Estratégico 
En el mes de septiembre se 
realizó la apertura de la droguería 
Cruz Verde, siendo este un socio 
estratégico para la generación de 
tráfico; con un promedio de 200 a 
250 usuarios diarios. 
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Comercial 
Desde el mes de septiembre se 
programa eucaristía mensual, 
con el apoyo de la parroquia de 
San Bartolomé 
 
 
 

 

Comercial 
Para la conmemoración del mes 
de amor y amistad se gestionó 
presentación por parte de la 
fundación Herencia del Pacifico. 
 
 
 

 

Comercial 
Nos vinculamos con actividades 
sociales, facilitando el espacio a 
Migración Colombia para la 
actividad con población migrante 
en nuestra Ciudad. 
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Comercial 
Se realizó el festival de la 
canción con la participación de 
talentos locales y regionales en 
categorías infantiles y adultos. 
Evento enfocado en el apoyo y 
desarrollo del talento de la 
Ciudad 
de encuentro de emprendedores 
de diferentes municipios. 
 
Comercial 
Se facilitó un espacio en el 
segundo nivel a la Fundación 
ONG, para la realización 
 
 
 
 

 

Comercial 
Se coordina con la cooperativa 
Siglo XX la presentación a 
nuestros comerciantes y 
visitantes de su portafolio de 
servicios y beneficios. 
 
 
Comercial 
En el mes de octubre se 
realizaron en tres presentaciones 
del Show Infantil Disney, Encanto 
y Frozen, evento de alto impacto 
que contó con amplia difusión en 
medios de comunicaciones. 
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Comercial 
En el mes de octubre; con el 
apoyo del área de Gestión 
Ambiental, se realizó 
capacitación y concientización de 
la importancia de realizar 
adecuadamente la separación y 
disposición de los residuos 
generados por la operación del 
Centro Comercial. 
 

 

Comercial 
En el mes de octubre se realizó 
la Feria Empresarial del textil, 
organizada y financiada por los 
comerciantes con el apoyo de la 
administración del Centro 
Comercial.  
 

 

Comercial 
Para el día viernes 21 de octubre 
se realizó un face to face con los 
chiches vallenatos, mariachi 
banda sur de México y Sara 
Ángel (Música popular) Evento 
coordinado desde la gerencia de 
Infitulua y Radio El Sol. 
 

 

Comercial 
Se facilitó la logística para los 
días domingos para que el 
equipo de trabajo  
del SENA ingrese para la 
realización de pruebas SABER 
PRO. 
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Comercial 
Se coordinó el espacio y la 
logística para la jornada de salud 
del personal de los juzgados. 
 
Comercial 
Se coordina con personal de la 
Gobernación, la socialización del 
programa GOTI (Grupos 
Organizados de Trabajadores 
Informales) Permitiendo 
caracterizar los comerciantes 
para la ejecución del programa 
en el 2023. 
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Comercial 
Para el lunes 31 de octubre, día 
de los niños, se realizó actividad 
con brinca brinca y pinta carita. 
Se realiza desfile de disfraces lo 
que nos permitió repartir 34 
premios donados por los 
comerciantes del Bicentenario 
Plaza. 
 
Comercial 
Con el apoyo de la 
administración municipal se 
realizó una de las nueve novenas 
nueve verbenas, con asistencia 
masiva de público. 
 
Comercial 
Con el apoyo de los 
comerciantes del centro 
comercial, se ejecutó las novenas 
navideñas; se contó con la 
asistencia diaria entre 45 y 55 
niños.  
 
Comercial 
Se realizó un pequeño recorrido 
por los pasillos y locales 
comerciales con la emisora 
Mundo y Personal de la 
Fundación Denny Mejía, quienes 
aportaron pauta publicitaria radial 
en vivo sobre los servicios y 
producto ofertados por el centro 
comercial. 
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Operacional. 
Se realiza mes a mes la 
validación del número de locales 
en funcionamiento y 
desocupados para conocer al 
detalle la tasa de ocupación y 
generar estrategias comerciales 
para incentivar a la apertura de 
los mismos.  

Se inicia el año 2022 con una tasa de 
ocupación del 73% distribuida de la 
siguiente manera: en el primer nivel el 
78% y segundo nivel el 52%, a 
diciembre 31 cerramos con el 75% en 
el primer nivel y sostenemos el 52% en 
el segundo nivel.  

Operacional.  
Se realiza la recuperación de 
espacio en zonas comunes, con 
el fin de mejorar la circulación y 
comodidad de nuestros 
visitantes, adicional se realiza 
proceso de normalización de 
locales. 

 
 
 
Se recupera un total de 57 Mts2 
 
 
 

Operacional. 
Traslado venta de vinos y miel al 
local 146 
 

 

Operacional. 
Reubicación de cafetería ubicada 
debajo de las gradas que 
conducen al segundo nivel 
 

 

Operacional. 
Retiro de venta de 
electrodoméstico que se 
encontraban frente al local de 
cruz verde. 
 

 

Operacional. 
Retiro de escombros que se 
encontraban en el local A (Local 
exterior contiguo a la pesquera). 
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Operacional. 
Traslado de activos desde el 
Bicentenario al Coliseo de ferias 
con el fin de desocupar al 100% 
el local A. 
 

  

 
Operacional. 
Se mejora la señalización de las 
vías de acceso y salida del 
parqueadero. 
 

  

Operacional. 
Se realizó con el proveedor que 
ejecutó la instalación de la red 
contra incendios, la capacitación 
para el equipo administrativo y de 
seguridad. 
 

  

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

- Para el proceso financiero se recomienda analizar la posibilidad de 
separar el código de convenio para pago de administración y de local, 
con el fin de garantizar que el pago se haga efectivo en la cuenta que 
el comerciante determine hacerlo efectivo, igualmente continuar con 
acciones de cobro que permitan la recuperación de cartera. 

- Con el fin de tener información del pago de administración y locales en 
tiempo real y poder atender las consultas de los comerciantes con 
información actualizada, se recomienda el uso de un software que 
permita que todo pago realizado se refleje inmediatamente en el 
sistema. 

- Desde el proceso estratégico consideramos importante continuar con 
el proceso de negociación con el fin de abrir la puerta que permita 
compartir el flujo de clientes con Súpertiendas Cañaveral. 

- Acompañamiento desde la administración para lograr la instalación y 
apertura de la zona de juegos infantiles en el mes de abril. 

- Analizar la posibilidad de arrendamiento de las islas y locales que 
actualmente solo están para la venta. 

- Gestionar el traslado efectivo de la registraduría, la cual es un 
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generador de tráfico para el Centro Comercial. 
- Con el traslado de los juzgados al palacio de justicia, se debe definir el 

destino del espacio desocupado y analizar la viabilidad de ingresar un 
negocio con reconocimiento de marca, generador de tráfico. 

- Desde lo comercial se debe continuar con la realización de eventos 
comerciales y el apoyo de actividades de carácter social. 

- Ser más agresivos en uso de redes sociales, la creación de página 
web exclusiva para el Centro Comercial y la participación en Facebook 
e Instagram. 
 

 
6. JURÍDICA 
 

 Avance significativo 
Durante el año 2022, se realizaron diferentes actividades de que tuvieron su 
origen en el año 2021, se tramitaron diversos procesos judiciales, se llevó a 
cabo en gran medida el proceso de escrituración de los proyectos 
urbanísticos del Instituto, y se realizó la contratación bajo las disposiciones 
legales pertinentes. 
 

 Principales avances  
 
En el año 2022, se tuvieron un total de 12 avances principales, los cuales se 
relacionan y se explicación consiguientemente: 
 

OFICINA ASESORA JURIDICA 2022 
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 PROCESOS 
RELEVANTES 
DE LA 
JURISDICCIÓN 
ORDINARIA  

 PROVICOL S.A.S. 
 

El litigio en contra de PROVICOL S.A.S, es un proceso 
que se está adelantando actualmente ante el Juzgado 
Tercero Civil del Circuito de Tuluá Valle, bajo el radicado 
7683431030032021-00143-00, en el mismo se 
aprobaron todas las medidas cautelares que se pidieron 
en la impetración de la demanda.  

 
Todo el procedimiento de impetración de la demanda se 
realizó de acuerdo a los postulados del CODIGO 
GENERAL DEL PROCESO (Ley 1564 de 2012). 

 
Como última actuación registrada del proceso en 
mención, se tiene la presentación de un recurso de 
reposición en subsidio de apelación, de un autor 
proferido por el Juzgado Tercero Civil del Circuito de 
Tuluá Valle. 

 

 MOTOBUGA 
 
Dentro del análisis jurídico que se realizó en el 2022, se 
determina inicialmente que se configuró a favor de 
INFITULUA E.I.C.E una escritura donde se le 
comprometía a ANDRADE ORTIZ HUMBERTO, con su 
patrimonio personal, por si llegase a tener algún tipo de 
crédito a su nombre, posterior a ello, se realizó un 
pagaré donde el mismo deudor firmó como 
representante legal de la sociedad MOTOBUGA LTDA, 
INFITULUA E.I.C.E, y se adelantó el proceso de cobro 
jurídico, instaurando una demanda ejecutiva de mayor 
cuantía, la cual es tramitada ante el Juzgado Segundo 
Civil del Circuito de Tuluá Valle, dentro de dicho proceso 
se ejercieron medidas cautelares sobre los bienes 
inmuebles del señor ANDRADE ORTIZ, por lo que el 
mismo, por medio de una acción de tutela, logro que 
esas medidas cautelares, dejasen de surtir efecto sobre 
su patrimonio. 

 
Cabe aclarar que en la actualidad la SOCIEDAD 
MOTOBUGA LTDA, es una sociedad que ha sido 
liquidada, y ya se encuentra como extinta en el mundo 
jurídico. 
 

 CENTRO DE DIAGNOSTICO AUTOMOTOR 
 

El litigio del Centro de Diagnóstico Automotor, es un 
proceso que pasó a segunda instancia en el tribunal de 



 

   
 
 
 

 51 

 

 

 

 

 
 

 PROCESOS 
RELEVANT
ES DE LA 
JURISDICCI
ÓN 
CONTENCI
OSO 
ADMINISTR
ATIVA 

 ACCIÓN DE NULIDAD Y RESTABLECIMIENTO DEL 
DERECHO – ESTAMPILLAS 

 
Actualmente el Proceso de Acción de Nulidad y 
Restablecimiento del derecho, está siendo tramitado 
ante el despacho del magistrado OSCAR VALERO 
NISIMBLAT en el Tribunal Administrativo del Valle del 
Cauca, bajo el radicado 76001233300020200156600. 
 
El mismo se encuentra admitido, y fue notificado a la 
Gobernación del Valle del Cauca, donde la misma por 
medio de sus abogados contratistas, contesto la acción, 
y así mismo controvertido las medidas cautelares que se 
solicitaron anexa a la acción de nulidad. 
 
A la fecha se sigue a la espera del pronunciamiento por 
parte del Honorable Magistrado a cargo del Proceso. 
 

 PROCESOS DE REPARACIÓN DIRECTA 
PUENTES 

 
Durante la diligencia de los procesos que repartieron 
entre el juzgado segundo y tercero administrativo oral 
del circuito de Guadalajara de Buga, se realizaron 
diferentes peritajes de carácter ambiental y comercial, 
en donde se establecieron dos dictámenes de ambos 
carácter, en el área ambiental se determinó que no se 
configuraba ninguna tipo de afectación de esa misma 
índole, ya que hay zonas verdes que amortiguan el 
impacto ambiental, y el nivel de decibeles que se 
producen del tránsito de vehículos livianos, no afecta la 
vida cotidiana de los vecinos del sector, consiguiente a 
esto, el informe del evaluador comercial, determino que 
efectivamente en los bienes inmuebles aledaños hubo 
un devaluó de alrededor del 30% de dichos bienes. 
 
Determino el Juzgado pues, en sentencias proferidas en 
los meses de Julio, agosto y septiembre, que se debía 
de declarar responsable administrativamente, al 
municipio de Tuluá, dejando a INFITULUA E.I.C.E, 
exento de una responsabilidad conjunta. 
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 TRAMITES 
RELEVANTE
S DE LA 
VIGENCIA 
2022 

 

 LEGALIZACIÓN PREDIOS DEL MUNICIPIO A 
ENTREGAR A INFITULUA E.I.C.E EN EL 
PROYECTO TORRES DEL CORAZÓN 

 
La oficina jurídica de INFITULUA E.I.C.E, ha realizado 
las gestiones que le competen para legalizar los predios 
que comprenden todo el proyecto de las TORRES DEL 
CORAZÓN, muchos de los bienes inmuebles ya se 
encuentran adjudicados al Instituto, pero hay una 
situación jurídica con uno de los predios, más 
concretamente con el bien inmueble identificado con 
matricula inmobiliaria No. 384-18101., ubicado en la 
carrera28 # 28-98/106. 
 
Así las cosas, esta oficina jurídica ha proyectado un 
nuevo oficio dirigido al juzgado tercero civil de Cali y se 
le ha enviado a nuestra homologa oficina jurídica del 
municipio de Tuluá (La cual anexo) para continuar con el 
trámite respectivo. 
 
Actualmente dicho predio, ya ha sido legalizado. 
 

 FISCALIA DISRECOR – EXTINCIÓN DE DOMINIO 
 

A la fecha INFITULUA E.I.C.E, fue notificada de la 
resolución de inicio del proceso con radicado 11028 E.D, 
resolución cuya fecha de expedición fue el 6 de mayo de 
2013. 

 
Así mismo resta determinar la presunción de tercero de 
buena fe por parte de la Unidad Nacional de Fiscalías 
Para la Extinción Del Derecho de Dominio y Contra el 
Lavado de Activos concretamente en la Fiscalía Doce 
Especializada, en dicha gestión la oficina jurídica 
presente un recurso contra la resolución notificada y una 
solicitud de pruebas. 
 

 COMPRAVENTA ANTIGUA TERMINAL DE 
TRANSPORTES 

 
En el transcurso de la vigencia 2022, la oficina jurídica 
ha venido adelantando un proceso de escrituración, bajo 
la figura de la permuta y la compraventa, para volverse 
propietaria real y material del edificio de la Antigua 
Terminal de Transportes de Tuluá, dicho proceso, se ha 
debido de realizar conjuntamente con tres sociedades, 
que en la actualidad son las propietarias del referido 
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 ESCRITURACIÓN DE PROYECTOS URBANISTICOS Y UNIDADES 
DE NEGOCIO 

Referente a la escrituración, actualizo la información agregando la 
escrituración del último trimestre correspondiente a julio, agosto y 
septiembre del 2022, que en ese tiempo en total llegaron a firmarse un 
total de 20 escrituras firmadas y pagadas, de igual manera en el momento 
de la proyección de estas cifras se están tramitando más escrituración de 
propiedades de INFITULUA E.I.C.E. 

 

  

BICENTENARIO PLAZA 29 

SOLARES DE GUALANDAY  47 

CIUDADELA REGIONAL DEL 
COMER 

11 

TERRANOVA 19 
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CONTRATACIÓN 
 

Tipo de contrato cantidad Valor total  

Prestación de servicios 52 $ 3.493.790.361,00 

Suministro 10 $ 286.521.305,00 

Consultoría  1 $ 14.000.000,00 

Obra 8 $ 8.244.742.650,24 

orden servicio 3 $ 71.425.999,00 

Compra 6 $ 90.376.880,00 

Arrendamiento 2 $ 163.678.731,00 

Alquiler 1 $ 27.000.000,00 

Convenio interadministrativo 2 $ 50.000.000,00 

Total: 85 $ 12.441.535.926,24 
 

 
 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

RECOMENDACIONES: 
 

 Desistir de la cartera de difícil recuperación, sometiéndola al proceso 
financiero correspondiente. 

 Tener en cuenta que la Oficina Asesora Jurídica, depende de los 
términos que se tomen entidades externas para cumplir muchos de los 
tramites que adelanta. 

 Poner en disposición de la Oficina Asesora Jurídica aplicativos o 
herramientas que ayuden tener a la oficina más actualizada y con los 
conocimientos más recientes en temas de contratación, ley procesal, 
laboral, administrativa, civil y comercial, aplicativos como VLEX. 

 Realizar capacitaciones al área jurídica de temas relacionados con 
contratación SECOP, SIA OBSERVA y derecho contractual. 

 
CONCLUSIONES: 
 

 Se concluye que para el año 2023, muchos de los procesos de la 
Jurisdicción contencioso administrativa, van a culminar toda vez que 
ya se están profiriendo sentencias de segunda instancia confirmando 
las de primera instancia donde se condena únicamente al municipio 
de Tuluá. 

 Se determina que para el año 2023, se continuara en gran medida con 
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los tramites de escrituración, toda vez que muchos de los proyectos 
están captando la atención de los clientes. 

 Se estima que el proceso de contratación, deberá de recibir 
capacitaciones y actualizaciones para que continúe su normal 
proceder bajo todos los postulados legales inherentes a dicho 
subproceso. 

 
 
7. TALENTO HUMANO 
 

 Avance significativo 
 

Para la vigencia 2022 se implementaron acciones encaminadas al 
cumplimiento de la gestión estratégica de Talento Humano, que permitió 
garantizar los derechos y el mejoramiento de la calidad de vida de los 
servidores públicos del instituto, mediante la implementación de los planes 
institucionales asociados al proceso de Talento Humano. 
 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

 
 
 
 
Cumplimiento de actividades 
programadas Plan de 
Incentivos Institucionales 
vigencia 2022. 

- Cumplimiento de Indicador “Eficiencia 
Ejecución de Presupuesto Plan de 
Incentivos Institucionales” con ejecución de 
$6.952.220, equivalente al 100% de 
cumplimiento. 
 
- Cumplimiento de Indicador “Porcentaje de 
cumplimiento de actividades Plan de 
Incentivos Institucionales” con ejecución de 
18 actividades equivalente al 100% de 
cumplimiento 
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Cumplimiento de actividades 
programadas Plan de 
Capacitaciones vigencia 
2022. 

Cumplimiento de Indicador “Eficiencia 
Ejecución de Presupuesto Plan Institucional 
de Capacitación” con ejecución de 
$2.652.320 equivalente al 88% de 
cumplimiento, se optimizo el presupuesto 
 
- Cumplimiento de Indicador “Cumplimiento 
Plan Institucional de Capacitación” con 
ejecución de 20 actividades equivalente al 
100% de cumplimiento 
 

Socialización e 
interiorización del Código de 
Integridad por medio de 
actividades. 

De los 52 funcionarios bajo la contratación 
de carrera administrativa - libre 
nombramiento y trabajadores oficiales, el 
100% participo en actividades  

Cumplimiento proceso de 
Inducción y Reinducción , 
según normatividad. 

De los funcionarios que ingresaron bajo la 
vigencia 2022, el 100% de los servidores 
recibieron capacitación del proceso de 
inducción y así mismo se llevó a cabo para 
esta vigencia la reinducción para un total de 
46 servidores. Inducción 13 personas 
nuevo. 

 
 
Radicación y cobro de 
incapacidades generadas en 
la vigencia 2022. 

De 44 incapacidades radicadas por el 
aplicativo de ventanilla única equivalente 
para la vigencia 2022 por un valor de 
$16.080.138 a cobrar con las EPS, al 30 
diciembre del 2022 el 87% fue recuperado 
equivalente a $14.065.109, quedando un 
saldo de $2.015.029 equivalente a 
incapacidades radicas en el mes del 15 de 
noviembre al 28 de diciembre. 

Actualización plataforma 
SIGEP servidores de 
INFITULUA E.I.C.E. 

De los 52 funcionarios bajo la contratación 
de carrera administrativa - libre 
nombramiento y trabajadores oficiales, el 
100% esta actualizado en la plataforma de 
SIGEP, desde su ingreso – actualización 
periódica y retiro.  
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Afiliación al Sistema de 
Seguridad Social de los 
funcionarios vigencia 2022 
(Salud-Pensión-Caja 
Compensación-ARL).  

Del total de los 44 servidores contratados 
bajo la modalidad de trabajadores oficiales, 
el 100% fue afiliado al Sistema de seguridad 
social. 

Cumplimiento y custodia de 
las Historias Laborales, 
según la documentación 
mínima que exige el Decreto 
No. 004 de 2003, dispuesto 
en la ley 594 del 2000. 

De los 53 funcionarios activos para la 
vigencia 2022, el 100% cumple con los 
documentos anexos que exige la norma. 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

- Continuar con encuestas anuales que permiten tener los insumos para 
los planes institucionales de Talento Humano (Plan de Incentivos 
Institucionales y Plan de Capacitaciones), con la finalidad de identificar 
las necesidades de los servidores y establecer nuevas actividades que 
aporten los derechos y el mejoramiento de la calidad de vida de los 
servidores públicos. 
 

- Seguimiento al proceso de registro del SIGEP que garantice la 
actualización en el momento de ingreso – actualización periódica – 
retiro. 

 
a. Proceso: Ventanilla Única 

 

 Avance significativo 
Para la vigencia 2022 se recibieron y contestaron de forma clara, 
precisa y oportuna las PQRS radicadas al Instituto de manera 
presencial y virtual, lo que permite dar un balance muy positivo del 
proceso y ratifica la atención oportuna a los requerimientos de los 
clientes. 

 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 
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De acuerdo a la información 
contenida en el Sistema de 
Gestión Documental - SGDEA, 
para el año 2022 se dio respuesta 
oportuna a las PQRS radicadas 
dentro de los tiempos 
establecidos frente a la norma. 

De las 488 PQRS radicadas: 
 
-345 corresponde a Peticiones, 
representado en un 70% 
-143 corresponde a Solicitudes, 
representado en un 30% 

Durante el año 2022 se realizaron 
encuestas de satisfacción al 
cliente, con la finalidad de evaluar 
el nivel de satisfacción del 
usuario, bajo los siguientes 
parámetros de medición: 
 

- Tiempo de espera para ser 
atendido 

- Atención brindada por el 
**servidor público. 

- La información recibida fue. 
- Comodidad y Limpieza de 

las instalaciones 

De las 371 encuestas realizadas, 
se obtuvieron resultados con 
escala de calificación entre 
excelente y bueno, así:  
 
-Excelente: 353 personas 
califican el servicio como 
excelente, corresponde a un 95%. 
 
-Bueno: 18 personas califican el 
servicio como bueno, 
correspondiente a un 5%. 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

- Seguir trabajando en la recepción y oportuna respuesta de las 
peticiones, quejas, reclamos y solicitudes(PQRS), las cuales son 
emitidas por los usuarios ante el Instituto de Financiamiento, 
Promoción y Desarrollo de Tuluá INFITULUA E.I.C.E. y con ello 
continuar con el mejoramiento de la prestación del servicio. 

- Continuar realizando la encuesta de satisfacción al cliente, con la 
finalidad de brindar una evaluación precisa de la forma cómo se 
sienten las personas que visitan el instituto y seguir trabajando en pro 
del mejoramiento continuo. 

 
b. Proceso: Gestión Documental 

 

 Avance significativo 
 

Para la vigencia 2022 se desarrollaron actividades administrativas y 
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técnicas tendientes a la planificación, manejo y organización de la 
documentación producida y recibida por el Instituto, desde su origen 
hasta su destino final con el objeto de facilitar su utilización y 
conservación de documentos. 
 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 

Avance Cualitativo Avance Cuantitativo 

Se realizó el envío de las TRD, el 9 
septiembre del 2022 al Consejo 
Departamental de Archivos de la 
Gobernación del Valle, para 
continuar en la evaluación y/o 
convalidación de las TRD.  
 
El 12 de diciembre del 2022 se 
recibió concepto técnico de 
evaluación de las TRD: “El Instituto 
cumple con todos los requisitos 
tecnicos para la convalidación de las 
Tablas de Retención Documental – 
TRD”, por lo tanto se debe sustentar 
ante el Consejo Departamental de 
Archivos de la Gobernación del Valle, 
a la espera de la cita con dicho 
organismo para sustentar.  

Teniendo en cuenta que se ha 
generado un gran avance en la 
convalidación de las TRD, 
asociado al concepto tecnico 
remitido el 12 de dieimbre del 
2022, se puede concluir que la 
actualización y/o convalidación de 
las TRD,se encuentra en un 98% 
de cumplimiento. 

 

Actualización y cumplimiento de los 
objetivos Plan Institucional de 
Archivos –PINAR – y el Programa de 
Gestión Documental –PGD 2020-
2023.  
 

De acuerdo con la Gestión 
realizada en el Proceso de Gestión 
Documental se puede establecer 
que el Plan Institucional de 
Archivos - PINAR, se encuentra en 
un avance del 70% a la vigencia 
2022 relacionado con el 
cumplimiento de los objetivos a 
corto, mediano y largo plazo. 
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Realización de Inventario: 
Archivo Central: Se realizó inventario 
para las vigencias 2015 al 2021. 
 
Archivo Pabellón: Se realizó 
inventario para las vigencias 2006 al 
2011. 

Del inventario del Archivo Central, 
se encuentra al 100% hasta la 
vigencia 2021, teniendo en cuenta 
que a la fecha no se han realizado 
transferencia 2022. 
 
Del inventario de Archivo Pabellón, 
se encuentra al 67% soportado en 
el formato de inventario - FUID. 
Por lo tanto, el faltante para 
cumplir al 100% corresponde al 
33% relacionado con los años 
2012 al 2014. 

.Actualización y publicación de los 
documentos del proceso relacionado 
con el Sistema de Gestión de 
Calidad (Manuales, Instructivos, 
Planes, Formatos, Procedimientos, 
Caracterización) 

Se encuentran actualizados en un 
100% y publicados en la página 
web e Intranet del Instituto. 
 

Adquisición de equipo para iniciar el 
proceso de la digitalización de los 
documentos. 

N/A 

Realización de Transferencias 
documentales vigencia 2021 
plasmadas en el cronograma de 
transferencias . 

N/A 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

- Se hace necesario el apoyo de personal (2 recursos) en prácticas para 
adelantar labores de inventario, digitalización y eliminación de 
documentos, para continuar con el cumplimiento de los objetivos del 
proceso al año 2023. Cabe anotar que con la adquisición del equipo 
de digitalización documental se hace necesario empezar las labores 
cuyo objetivo en el PINAR es la digitalización de los documentos de 
los años 2006 al 2022. 
 

- Adquirir nuevo activo un (1) pica papel, instrumento necesario para 
adelantar la eliminación de documentos que según la normatividad ha 
perdido su valor. 
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c. Proceso: Ambiental 

 

 Avance significativo 
 
Para la vigencia 2022 se generó cumplimiento de la Política de 
Gestión Ambiental del Instituto, con el desarrollo de las actividades 
propias como comercialización, ejecución de proyectos de obra y de 
servicios, en armonía con el entorno y con responsabilidad social, 
ajustado a la normatividad ambiental vigente. 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

 
 
Ejecución Plan de Gestión 
Ambiental vigencia 2022 

Ejecución de las actividades de 
Fumigación en las Unidades de 
Negocio, dando cumplimiento al 
Programa Control de Plagas del Plan 
de Gestión Ambiental de INFITULUA, 
mediante el contrato 400.12.4-017 por 
Valor de $ 27.000.000. 

 
Formulación y seguimiento a la 
ejecución de los Planes de 
Acción Ambiental de las obras 
que el Instituto desarrolla con 
recursos propios. 

Contratación de un profesional en 
Ingeniería y un tecnólogo, para 
asegurar el cumplimiento de la 
Gestión Ambiental que propone 
INFITULUA E.I.C.E., mediante los 
Contrato Individual de Trabajo a 
término Fijo y/o Obra o Labor 
Terminada por valor para la vigencia 
2022 de $40.730.416. 
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Cumplimiento y seguimiento Plan 
de Austeridad relacionado con 
sus diferentes programas 
(Consumo: energético, recurso 
hídrico, combustible fósiles, 
papel) , con el que se busca 
mediante acciones y medidas, 
dar un buen manejo al recurso 
financiero, además de procurar 
minimizar los posibles impactos 
ambientales negativos que se 
puedan generar producto de las 
actividades laborales que se 
desarrollan en el Instituto. 

 

Ejecución de los Planes de 
Manejo Integral de Residuos 
Sólidos en las Unidades de 
Negocio que el Instituto 
administra. 

 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 
Para asegurar una buena ejecución, seguimiento y control del Plan de 
Gestión Ambiental (PGA) y los Planes de Acción Ambiental (PAA), que 
el Instituto propone, es necesario continuar con la contratación del 
personal de apoyo, ya que es de suma importancia contar con un 
profesional que se encargue directamente del componente ambiental 
en obras y el tecnólogo del cumplimiento de los Planes de Manejo 
Integral de residuos sólidos, Plan de Austeridad y en general del 
sistema de Gestión propuesto para las Unidades de Negocio y la Sede 
Administrativa. 

 
d. Proceso: Comunicaciones  

 

 Avance significativo 
 
Para la vigencia 2022 se garantizó la articulación permanente y 
efectiva con nuestros grupos de valor, desarrollando estrategias a 
través de los diferentes medios de comunicación tanto internos como 
externos acordes a nuestra imagen corporativa. 
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 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

Se lideró el registro de la 
información de la Matriz ITA 
en la plataforma designada 
por la Procuraduría General 
de la Nación para este fin, 
dicha labor se cumplió el 29 
de septiembre del 2022, en 
cuanto a los diferentes 
aspectos a cumplir frente a la 
ley de Transparencia y Acceso 
a la Información 

Como resultado final se obtuvo una 
valoración de 71 puntos sobre 100. 
 
 
 
 

De acuerdo al Plan de 
Comunicaciones se 
implementaron diferentes 
estrategias para el crecimiento 
de seguidores en las 
respectivas redes sociales y 
página web, obteniendo como 
resultado un incremento 
acorde a la línea base 
establecida en los indicadores 
del proceso. 

-Redes sociales (Facebook e Instagram) 
8.619 seguidores, representando un 
incremento del 15% con respecto a la 
vigencia 2021.  
 
-Página web se lograron 165.849 visitas, 
representando un incremento del 10% con 
respecto a la vigencia 2021.  
 
 

Se establecieron contratación 
por Prestación de Servicios, 
cumpliendo con el Plan de 
Medios Institucional, buscando 
implementar diferentes 
estrategias de comunicación 
para promover los proyectos y 
unidades de negocio con que 
cuenta el Instituto. 

Se logró la vinculación de los diferentes 
medios, asi: 
 
Radio: 724 impactos en radio (cuñas), con 
un crecimiento del 30% frente a la vigencia 
2021. 
 
Televisión: 154 impactos (videos 
promocionales). 
 
Digitales (588 comerciales y 216 post por 
un periodo de 6 meses) 
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 Recomendaciones y Conclusiones 
 

- Seguir estableciendo plan de trabajo que permita la actualización 
constante de la página web. 
 

- Implementar estrategias de comunicación que permita que cada 
ciudadano y funcionario conozca el objetivo principal del área y haga 
uso de las herramientas destinadas para mejorar las comunicaciones 
y acceso a las plataformas del instituto. 

 
e. Proceso: Logística 

 

 Avance significativo 
Para la vigencia 2022 se establecieron control sobre las entradas y 
salidas de los bienes muebles e inmuebles del Instituto, así mismo 
proveer servicios de apoyo, atendiendo a las necesidades de los 
diferentes procesos, para garantizar así el mantenimiento y 
funcionamiento administrativo y operativo del Instituto. 

 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

Se realizó la verificación de 
inventario de activos fijos dos 
(2) veces al año, cumpliendo 
con el manual para el manejo 
de los bienes MN-P37-01. 
Activos fijos (30 de junio y 26 de 
diciembre) Activos Consumibles 
(22 de septiembre y 26 de 
diciembre). . 

N/A 
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Se cumplió con la meta de 
mantenimiento de activos fijos, 
según lo estipulado en el 
cronograma de donde se 
mantiene en un 100% su 
eficiencia. 

Se relaciona la frecuencia de 
mantenimiento para la vigencia 
2022, según el tipo de activos: 
 
Hidráulico 33 
Locativo 50 
Eléctrico 40 
Aires Acondicionados 161 
Físicos En Computadores 123 
Lógicos En Computadores 152 
Impresora Laser 4 
Scaner 2 
Camioneta OCI 260 12 
Camioneta OCI 208 9 
Motocicleta LEI 86e 12 
 

Se ejecutó el plan de 
mantenimiento de muebles y 
enseres en el año, cumpliendo 
en un 100% todas las 
solicitudes. 

Se relaciona 78 activos de muebles 
y enseres relacionado con el 
mantenimiento vigencia 2022. 
 
 
Escritorios 40 
Mesa Sala De Juntas 21 
Sillas Secretariales 16 
Archivador 1 
 

Se realizó la correspondiente 
bajas de activos fijos de 
acuerdo a la solicitud de cada 
líder de proceso actualizando el 
inventario en el sistema IAS. 

Se relaciona 34 activos que se 
dieron de bajas, para la vigencia 
2022. 
 
Camioneta 1 
Secador de Manos 2 
Mesa Tipo L 1 
Aire Acondicionado 1 
Joystick 2 
Cámara de Seguridad 18 
Sistema de Grabación 1 
Radio Portátil 7 
Disco Duro 1 
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Se realizó las entradas 
pertinentes a los activos fijos y 
activos de operación adquiridos 
para la vigencia 2022 

Se relaciona los 34 activos que se 
adquirieron para la vigencia 2022. 
 
Grabador Dvr 1 
Scaner 1 
Dron 1 
Disco Duro 6 
Celular 2 
Camara De Seguridad 14 
Ups 1 
Telefono Fijo 1 
Gabinete Pared 1 
Blower Soplador 1 
Radioportatil 3 
Tripode Homologo 1  
Aire Acondicionado 1 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

- Cada responsable de activos fijos debe velar por que sus activos 
coincidan con los activos asignados, en caso que no sea así debe 
notificarlo al proceso de logística. 

- Se realizó el seguimiento del cronograma de mantenimiento según lo 
estipulado en el plan de mantenimientos. 

- Cada vez que se realicen cambios en los equipos de vigilancia, en las 
instalación administrativa o unidades de negocio de INFITULUA 
E.I.C.E., En el respectivo informe debe adjuntarse el concepto de baja 
de las cámaras que ya no funcionen. 

- Se ejecutó con conformidad las solicitudes de mantenimientos en su 
totalidad. 

- A cada líder de procesos se le asignó los activos fijos de acuerdo a la 
necesidad que presentó. 

 
f. Proceso: Calidad 

 

 Avance significativo 
 
Para la vigencia 2022 se estructuro plan de trabajo enfocado a la 
implementación y sostenimiento de un Sistema de Gestión de Calidad 
que le permita al Instituto brindar sus productos y servicios con altos 
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estándares de calidad a sus grupos de valor, a través de la aplicación 
de herramientas administrativas y normativas en materia de los 
Sistemas de Gestión de Calidad. 

 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

Se llevaron a cabo capacitaciones y 
jornadas de sensibilización con los 
servidores públicos frente a los requisitos 
de la norma ISO 9001-2015. 

Se realizaron cinco (5) 
capacitaciones . 

Mantener actualizado el Sistema de 
Gestión de la Calidad para cumplir los 
requisitos de la Norma ISO 9001-2015. 

Se realizaron 138 asesorías 
a los procesos  

Apoyo en la formulación de los diferentes 
planes de mejoramiento que suscriban los 
procesos frente a diferentes temáticas del 
Sistema de Gestión de la Calidad. 

Se realizaron 10 asesorías 
de los procesos 

Asesoría personalizada a cada proceso en 
temas de Calidad enfocados a mejorar la 
efectividad de los resultados (Ciclo PHVA, 
Gestión y seguimiento de Indicadores, 
Pensamiento basado en el riesgo.) 

Se realizaron 36 asesorías 
de los procesos 

Participar activamente en ejercicios de 
auditoría interna enfocadas al sistema de 
gestión de la calidad, considerando los 
requisitos de la nueva norma. (Apoyo en la 
formulación del plan de auditoría, apoyo en 
el trabajo de campo, apoyo en la 
estructuración de informe de auditoría). 

Se realizó 3 
acompañamientos para 
estructurar la auditoria 
interna de la vigencia 2022. 

Apoyo en la recolección de la información y 
en la estructuración del informe de Revisión 
por la Dirección. 

Se realizó 7 
acompañamiento para 
estructurar el informe de 
revisión por la dirección. 
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Apoyo en la consolidación de los 
indicadores que deben ser reportados a SIA 
OBSERVA de la contraloría municipal, a 
través del formato F29B. 
 
 
 

 
Se apoyó 1 vista al proceso 
de comunicaciones para 
diligenciar el formato F29B. 

Apoyo a la ejecución del procedimiento de 
Rendición de cuentas, de conformidad con 
la metodología establecida en el Instituto de 
Financiamiento Promoción y Desarrollo de 
Tuluá INFITULUA E.I.C.E. 

Se apoyó 1 vista al proceso 
de Planeación para la 
estructuración del informe 
de rendición de cuentas 

Apoyo en el fortalecimiento de la 
implementación de la Ley 1712 de 2014 en 
los procesos del Instituto. 

Se apoyó 1 vista al proceso 
de comunicaciones para el 
diligenciamiento de la matriz 
de ley de transparencia de 
acceso e información. 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
 

Fortalecer e implementar cultura de calidad para los servidores 
públicos, por medio de actividades que permitan generar el 
Sostenimiento del Sistema de Gestión de Calidad de los procesos del 
Instituto. 

 
g. Proceso: Gestión Informática 

 

 Avance significativo 
 
Durante la vigencia 2022 se implementaron diferentes estrategias con el fin 
de administrar y mantener los recursos informáticos y tecnológicos del 
Instituto, llevando a cabo el cumplimiento de los planes del proceso 
garantizando las óptimas condiciones de estas herramientas para el 
desarrollo idóneo de las actividades necesarias para el logro de los objetivos 
institucionales. 
 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 
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Adquisición de las distintas 
licencias de software corporativo 

 Canva 

 Filmora Wondershare 
perpetuo 

 

 1 Canva Anual 

 1 Plan Perpetuo de 
Wondershare Filmora para 
Windows (CPC) con 
Efectos & Plug-ins 
disponibles 
 

Adquisición y capacitación de 
manejo de equipo de filmación 
sofisticado. 

 Dron DJI Mini 3 Pro RC 

 Kit de Vuelo Plus para Dron 
DJI Mini 3 Pro RC 

 Trípode De Cámara  

 1 Dron  

 1 Control 

 1 batería 

 2 pares de hélices de 
repuesto 

 1 Cargador múltiple de 
batería 

 2 baterías extra duración 

 4 pares de hélices de 
repuesto 

 1 maleta para transportar 
todo 

 1 cargador y cable 5V ... 
3A/9V … 3A/12V 

 1 memoria SD 128GB 
especializada y compatible 
con el dron. 

 Aumento de cobertura 
cámaras nuevas para el 
sistema de cámaras de 
seguridad en la sede 
Bicentenario 

 5 Cámaras Nuevas Tipo 
Bala 

 Expansión de la cobertura 
de correos corporativos 
Google de la institución 

 60 Correos Corporativos 
Google 

Se realizaron servicios para el 
Mantenimiento Preventivo Físico 
Y Lógico de la Infraestructura De 
T.I Y Suministro de Repuestos 
Para Impresoras del Instituto  

Se realizaron 462 actividades de 
Mantenimiento Preventivo Físico 
Y Lógico de la Infraestructura 
relacionado con los activos con 
que cuenta el Instituto a nivel TI. 
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Se realizaron servicios para el 
Mantenimiento del sistema de 
cámaras de circuito cerrado de 
televisión. 

Se realizaron 79 actividades de 
Mantenimiento sistema de 
cámaras de circuito cerrado de 
televisión con que cuenta el 
Instituto. 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 
  

• Solicitar capacitaciones a los funcionarios que tengan manejo y 
relación en los distintos software adquiridos y utilizados en el instituto 
para dar un mejor manejo efectivo, como también ampliar los 
conocimientos, técnicas y los alcances de los procesos en el ámbito 
de las tecnologías de la Información. 

• Solicitar capacitaciones a los funcionarios que deban realizar vuelos, 
capturas de imagen y video en el dron o el trípode para el instituto 
dando un mejor manejo efectivo, como también ampliar los 
conocimientos, técnicas y los alcances de los procesos en el ámbito 
de las tecnologías de la Información. 

• Mejorar la comunicación y los procesos logísticos con los distintos 
contratistas asociados al proceso Informático para disminuir el riesgo 
de pérdida de información, productividad o Reputación del Instituto. 

• Solicitar capacitaciones a los funcionarios que tengan manejo y 
comunicación en su respectivo correo corporativo de Google para dar 
un mejor manejo efectivo, como también ampliar los conocimientos, 
técnicas y los alcances de los procesos en el ámbito de las 
tecnologías de la Información. 
 

h. Proceso: Seguridad y Salud en el Trabajo 
 

 Avance significativo 
 
Para el mes de febrero del año 2023, se realizó la revisión inicial 
vigencia 2022 del SG-SST bajo los estándares de la normatividad 
legal vigente, para conocer el estado del cierre de la vigencia 2022 del 
Instituto obteniendo un resultado del 100% de cumplimiento con los 
requisitos aplicables de la normatividad vigente. Este resultado frente 
al resultado obtenido vigencia 2021 (94.5%), en el cual se evidencia 
un incremento del 5.5 % 

 
Se detalla a continuación el estado vigente del Sistema de Gestión de 
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Seguridad y Salud en el Trabajo  
 

 Estándares Mínimos del Sg – SST 
 
 

 

PORCENTAJE DE CALIFICACION POR CICLO 

CICLO RESULTADO 
% DE 

CALIFICACIÓN 

PLANEAR 25 100 

HACER 60 100 

VERIFICAR 5 100 

ACTUAR 10 100 

TOTAL 100 400 
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 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 

Avances Cualitativos Avances Cuantitativos 

Se realizó la certificación de 
la red contra incendio del 
centro comercial 
bicentenario plaza. 
 

Para el mes de enero del año 2022, se realizó la 
revisión inicial vigencia 2021 del SG-SST bajo 
los estándares de lo antes mencionado, para 
conocer el estado del cierre de la vigencia 2021 
del Instituto obteniendo un resultado de 94.5% 
de cumplimiento con los requisitos aplicables de 
la normatividad vigente. Este resultado frente al 
resultado obtenido vigencia 2020 (92.75 %), 
obtuvo un incremento del 1.02 % 

Realización de la semana 
de seguridad y salud en el 
trabajo, para todos los 
funcionarios del Instituto, 
logrando con ello espacios 
de bienestar para toda la 
población trabajadora 

Para el año 2022, se presentó 1 (uno) 
Accidente de trabajo (leve), el cual fue 
reportado a la ARL Positiva, y se realizó su 
respetiva investigación, frente a 3 (tres) que se 
presentaron en el año 2021 
 

Se documentaron los PVE, 
según lo evidenciado en el 
análisis de condiciones de 
salud. Y se están 
interviniendo mediante 
actividades de promoción y 
prevención de la salud.  

De acuerdo a lo establecido en el Plan de 
Capacitación Anual de Seguridad y Salud en el 
Trabajo 2022, en el cual se programaron 25 
actividades, se evidencia una ejecución en un 
100%, lo que corresponde a la realización de 25 
actividades del plan de capacitación en 
Seguridad y Salud en el Trabajo. Periodo enero-
diciembre 2022.  
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En la vigencia año 2022 no 
se evidenciaron eventos 
calificados como 
enfermedad laboral o en 
proceso de calificación. 

Para la vigencia 2022, se establecieron 
actividades por cada uno de los componentes 
del Plan de Trabajo Anual de Seguridad y Salud 
en el Trabajo 2022, que plantea la norma frente 
el ciclo PHVA. Teniendo en cuenta que el plan 
es a corto y mediano plazo, se proyectó para el 
año 2022 realizar 126 actividades de los 
componentes que brinda la norma. Como 
resultado de cierre de enero-diciembre 2022, se 
realizaron 126 actividades, lo cual representa un 
cumplimiento del 100%. Y con ello Se evidencia 
el cumplimiento del 100%, del Plan de Trabajo 
Anual de Seguridad y Salud en el Trabajo, 
vigencia 2022, con ello logrando una adecuada 
ejecución de lo planeado y logrando cumplir las 
metas programadas. Para la vigencia 2022.  

Indicador de Accidentalidad, Vigencia 2022 (periodo enero-
diciembre) 
 

 
 
Indicador de Ausentismo  
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Se evidencia que, en la vigencia (enero-diciembre). Del año 2022, se 
presentó 1 (uno) accidentes de trabajo en el Instituto, sin embargo, se 
indica que el ausentismo generado en su mayoría fue por incapacidad 
de origen común.  

 
 Casos Asociados al Ausentismos  

 Cefalea 

 Diarrea y gastroenteritis de presunto origen infeccioso 

 Infección viral no especificada 

 Rinofaringitis Aguda (Resfriado Común).  
 
Indicador Plan Anti-corrupción 
El objetivo del indicador es validar los sucesos reportados a la ARL con el fin 
de garantizar que si hayan sido accidentes laborales. 
Se presenta indicador de cumplimiento del riesgo de corrupción vigencia 
2022. 
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 Recomendaciones y Conclusiones  
 

- Continuar con la implementación del SG-SST, ya que por medio del 
sostenimiento del SG-SST, se Logra una adecuada promoción y 
prevención de accidentes laborales y enfermedades profesionales, y 
con ello seguir Alcanzando un bienestar físico y mental para la 
población trabajadora.  
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8. GESTIÓN FINANCIERO 
 
El proceso financiero del Instituto de Financiamiento, Promoción y 
Desarrollo de Tuluá INFITULUÁ E.I.C.E, está compuesto por las áreas de 
Tesorería, Contabilidad, Cartera y Mercadeo; las actividades realizadas 
desde cada uno de éstos, son la base de la información generada para la 
toma de decisiones gerenciales y directivas. 
 

 
 

 

 Avances significativos del proceso. 
 

Durante la vigencia de la actual administración, se realiza de manera 
constante una evaluación autodiagnóstica, donde se obtiene como 
resultado que se presentaban falencias al no contar con un área 
específicamente para las actividades de cartera; por lo que se toma la 
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decisión de identificar el cargo de los demás procesos relacionados; de 
esta manera se ha logrado realizar de manera periódica circularización de 
los saldos de cartera, así como conciliación con los diferentes procesos. 
 

 
 
El avance en el proceso de escrituración, está relacionado directamente 
con los ingresos obtenidos por la entidad por concepto de “Venta de 
Bienes”; pues es en el momento de la formalización de la escritura del 
bien, cuando se materializa el ingreso. 
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Actualmente, se presenta una dificultad en el proceso de escrituración, 
debido al retraso en la emisión por parte de la administración municipal del 
documento por medio del cual se exonera a los bienes de Infituluá E.I.C.E. 
del pago de Impuesto Predial, por lo que no es posible contar con el Paz y 
Salvo de este concepto e iniciar la gestión de escrituración para la vigencia 
actual (2023). Lo que representaría en el corto plazo un impacto negativo 
sobre el resultado. 
Durante el año 2022, se materializó el proceso de enajenación de las 
acciones en la Terminal de Transportes de Popayán, con el objetivo de 
fortalecer la disponibilidad de recursos para la ejecución de los proyectos que 
actualmente se encuentran en curso. 
De los recursos obtenidos por esta transacción, así como por la operación 
normal de la entidad, se generaron los siguientes movimientos de tesorería: 
 

 
 
Con lo anterior, se lograron importantes avances en proyectos como Solares 
de Gualanday, Ciudadela Regional del Comercio y Terranova, lo que se 
convierte en un factor determinante para la recolección de la cartera tanto de 
proyectos como de unidades de negocio.  
 

 Impacto frente a las acciones. 
 
En miras de continuar con recaudos significativos en los diferentes proyectos, 
así como un avance en la normalización de los saldos de los clientes, se 
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continua con las gestiones de cartera. 
En el Centro Comercial Bicentenario Plaza, al contar con los saldos de 
cartera revisados y ajustados a la realidad, se procede a identificar los 
clientes que cuentan con la cartera vencida más alta para realizar una 
invitación formal por medio escrito para ponerse al día o a suscribir acuerdo 
de pago para los valores pendientes, y así lograr un aumento sostenido en el 
recaudo de la cartera correspondiente tanto a concepto de administración 
como de local. 

 
Con respecto a la cartera de saldos de locales, en conjunto con la 
administración del Centro Comercial, se genera un listado de los clientes con 
saldo de cartera y que en la actualidad no se encuentran ocupando el 
espacio, con los cuáles se realiza el mismo procedimiento ya mencionado 
con los saldos de administración; sin embargo, con este grupo de clientes no 
hubo respuesta satisfactoria y no se logró suscribir ningún acuerdo; éstos 
datos son remitidos al área jurídica para iniciar el proceso legal que 
corresponda. 
  

 
 
Para el proyecto Solares de Gualanday, se continúa con la misma dinámica, 
se cuenta con un total de 294 clientes, de los cuales 204 presentan un saldo 
total de cartera de $5.764’117.339; de esta manera se elabora la misma 
cantidad de cartas, con el siguiente comportamiento: 
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Se realizan acercamientos con los clientes, por medio de llamadas 
telefónicas y correos electrónicos; con el acercamiento, se logra realizar una 
breve encuesta de percepción donde se obtiene como resultado general que 
los clientes no tienen confianza en INFITULUÁ por la demora en la entrega 
de los proyectos, y una parte de ellos solo estaría dispuesto a realizar 
abonos cuando se realicen avances o se entregue la totalidad de los mismos. 
Así mismo, para el caso de este proyecto, se cuenta con recomendaciones 
por parte del área jurídica, las cuales determinan que:  
“Para el proyecto de solares de gualanday, se puede observar que en su 
mayoría existe compromiso por parte del instituto en la entrega de los bienes 
inmuebles a los compradores a un año de la firma de la compraventa; sin 
embargo, hay varios compradores que han incumplido con el pago a tiempo 
de las cuotas correspondientes al pago de su lote, lo que se concluye que 
existe un incumplimiento reciproco de las obligaciones del contrato. 
Es posible realizar el cobro de la cláusula penal, pero al ser el incumplimiento 
reciproco, dicha cláusula también podría ser cobrada en contra del instituto.  
Sobre dichos contratos se puede ejecutar resciliación, pero solamente sobre 
aquellos que incumplan sus pagos desde la primera cuota del lote, es decir, 
aquellos que prácticamente no hayan realizado ningún pago o abonado un 
valor muy inferior a la cuota inicial. Todo ello dependería del estado de 
cuenta y el compromiso planteado en el contrato”. 
 

- Análisis de Resultados por Proyecto: 
Desde la Dirección Financiera se realiza análisis proyectado del resultado de 
los proyectos que actualmente se encuentran en curso, tomando como base 
la información contable registrada de acuerdo a la contratación realizada 
hasta la fecha, para los avances en los mismos. 
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Teniendo en cuenta esto, se observa que los resultados son ampliamente 
variados de un proyecto a otro; pues algunos presentarían una utilidad alta; 
mientras que otros presentarían un resultado negativo. 
Analizando conjuntamente los proyectos de lotes que actualmente se 
encuentran activos, se obtendría un saldo consolidado de $18.858.520.099 
con lo que se puede observar que la operación de la entidad continúa siendo 
rentable a largo plazo. 
 

- Análisis de Resultado Operativo: 

 
De acuerdo al resultado operacional obtenido durante los últimos dos años, 
se puede observar que la operación de la entidad continúa siendo rentable.  
Sin embargo, para el año 2022, a pesar de que los ingresos operacionales 
disminuyeron de manera significativa, los gastos operacionales se 
incrementaron en un 12%, lo que obedece al aumento en la inflación durante 
la vigencia. 
 
Por su parte, la variación del costo de un año a otro es correlativo a la 
disminución de los ingresos. 
 

- Cumplimiento de Cronograma de Actividades. 
 

Teniendo en cuenta los compromisos con que cuenta el área financiera, se 
plantea un cronograma de actividades al cual se le realiza seguimiento de 
manera continua; para el segundo semestre del año 2022, se ha cumplido 
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casi con la totalidad de las actividades propuestas, encontrándose en un 
70% y con dificultades de avance la depuración de cartera de plaza de 
mercado y pabellón de carnes, debido a que en estas unidades de negocio 
se cuenta con un alto componente político, lo que dificulta el acercamiento 
con los clientes y ocasiona que el proceso de cartera deba ser mucho más 
dócil con su gestión. 
 

9. CONTROL INTERNO 

 

 Avance significativo 

 

Para la vigencia 2022 se cumplió con el Cronograma de Presentación de Informes, 

Pagos Tributarios, Seguridad Social y Parafiscales de acuerdo a la normatividad 

legal vigente en los términos estipulados por los entes de control. 

 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  

CUALITATIVOS CUANTITATIVOS 

Informe semestral de 
seguimiento al trámite 
de peticiones, quejas, 
reclamos sugerencias y 
denuncias.  

En cumplimiento del Artículo 76 de la Ley 1474 de 2011. Las 
solicitudes fueron atendidas según los términos definidos en el 
numeral 1 del artículo de la Ley 1755 del 2015. Cumplimiento en 
las respuestas 100%. 

Austeridad y Eficiencia 
en el Gasto Público 

En cumplimiento del Artículo 2,8,4,8,2 del Decreto 1068 de 
2015. Se realizó seguimiento con corte 31 de marzo, 30 de 
junio, 30 de septiembre, 31 de diciembre de cada anualidad. El 
informe se publicó en la página web del instituto.  

Seguimiento al Plan 
Anticorrupción y de 
Atención al Ciudadano 

En cumplimiento del Artículo 73 de la Ley 1474 de 2011. Se 
realizó la publicación del informe en la página web institucional 
con corte a 30 de abril, 31 de agosto y 31 de diciembre de 2022. 
Con un cumplimiento de las actividades del 92%. 

Informe de evaluación 
independiente del 
Sistema de Control 
Interno (Semestral) 

Ley 1474 de 2011. Artículo No. 14 del Decreto 2106 de 2019. 
Circular No. 100-006 de 2009 del 19 de diciembre de 2019 
Departamento Administrativo de la Función Pública. Se publicó 
en la página web institucional con corte a 30 de junio y 31 de 
diciembre de 2022. 
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Seguimiento al Plan de 
Mejoramiento producto 
de Auditoría realizada 
por la Contraloría 
Municipal de Tuluá. 

Resolución No. 100.33.116 del 17 de septiembre de 2018 de la 
Contraloría Municipal de Tuluá. En cumplimiento de directriz de 
la Contraloría Municipal se presentó los seguimientos a los 
planes de mejoramiento con corte a 30 de junio y 31 de 
diciembre de 2022. 

Informe Control Interno 
Contable 

Según lo dispuesto en la Resolución 193 del 5 de mayo de 2016 
de la Contaduría General de la Nación, “Por la cual incorpora en 
los Procedimientos Transversales del Régimen de Contabilidad 
Pública, el procedimiento para la evaluación del control interno 
contable”, que en su Artículo 3° establece, “El jefe de la oficina 
de control interno, o quien haga sus veces, tendrá la 
responsabilidad de evaluar la efectividad del control interno 
contable necesario para generar la información financiera de la 
entidad, con las características fundamentales de relevancia y 
representación fiel, definidas en el marco conceptual del marco 
normativo que le sea aplicable a la entidad, se debe presentar a 
más tardar el 28 de febrero. Con un resultado de 4,49 lo que 
indica que el control interno contable existente es EFICIENTE. 

Rendición Cuenta 
Anual Consolidada 
vigencia 2022. 

Se presentó el diligenciamiento de todos los formatos y cierre de 
la cuenta consolidada para la vigencia 2022.  

Informe de derechos de 
autor de SOFTWARE 

En cumplimiento Circular No. 017 del 1 de junio de 2011 y lo 
ordenado por las Directivas Presidenciales 01 de 1999 y 02 de 
2002. Se presentó el informe de la vigencia 2022. 

 

 Recomendaciones y Conclusiones 

 

- Dar cumplimiento al Cronograma de Presentación de Informes, Pagos 

Tributarios, Seguridad Social y Parafiscales. 

- Cumplimiento a las acciones de mejoramiento establecidas en los diferentes 

planes de mejoramiento producto de las auditorías internas y externas. 

- Cumplimiento a las metas establecidas en los indicadores de gestión. 
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10. PLANEACIÓN 

 Avance significativo. 
Conforme al análisis de Medición del Índice de Desempeño a través del 
Formulario Único de Rendición de Gestión de las Entidades Públicas y 
Descentralizadas del Estado, de 6 entidades Industriales y Comerciales con 
la misma orientación y competencia a nivel nacional, El Instituto de 
Financiamiento, Promoción y Desarrollo de Tuluá ocupa el primer lugar con 
un índice de desempeño institucional de 64.3 para el año 2021.  
Gráfica No. 1: Resultados Generales, Modelo Integrado de Planeación y 
Gestión MIPG. Medición de Desempeño Institucional Territorio, vigencia 
2021.  

 
Fuente: MIPG. Medición de Desempeño Institucional 
Territorio, vigencia 2021, consultado el 2 de marzo de 2021. 

 
Tabla No. 1: índices de las Dimensiones de gestión y desempeño año 2021. 
 

 
Fuente: MIPG. Medición de Desempeño Institucional 
Territorio, vigencia 2021, consultado el 2 de marzo de 2021. 
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SEGUIMIENTO AL PLAN DE ACCIÓN 
 
Gráfico No. 4 Cumplimiento de Actividades Plan de Acción 2022. 
 
 
 
 
 
 
 
Gráfico No. 5 Cumplimiento de Proyectos Plan de Acción 2022. 
 
 
 
 
 
 
Gráfico No. 6 Cumplimiento Metas de Producto Plan de Acción 2022 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Gráfico No. 7 Cumplimiento Presupuestal Plan de Acción 2022 
 
 
 
 
 
 
 
 
Fuente: Planeación Instituto de Financiamiento, Promoción de Desarrollo 
INFITULUA E.I.C.E. 15 de febrero de 2023 
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 Principales avances o resultados cualitativos y cuantitativos  
 
Cualitativos  

 
- En la fase de seguimiento al Plan de Acción 2022, se ha establecido una 
conectividad con respecto al manejo de archivos bases o fuentes de 
información, logrando la generación instantánea de documentos, gracias a la 
articulación de combinación de correspondencia y base de datos en la 
aplicación, permitiendo lograr actualizaciones al instante de la información a 
generar tanto para el Plan Anticorrupción y Atención al Ciudadano Segundo y 
Tercer Cuatrimestre del 2022, y con respecto al Plan de Acción tercer y 
cuarto trimestre.  
 
- Se está generando compromiso y articulación en el seguimiento dentro de 
las funciones de monitoreo del Plan de Acción, el levantamiento de actas de 
los respectivos seguimientos, a partir del tercer y cuarto trimestre del año 
2022.  
 
- Se ha generado procesos sistémicos en el manejo de la información, con 
los diferentes aplicativos de oficina y la producción de documentos para la 
recolección eficaz y eficiente de la información soporte a las actividades de 
control y seguimiento del año 2022.  
 
- Recomendaciones y Conclusiones 
 
Dentro del contexto de planeación y desarrollo, el Instituto, debe continuar 
con los diagnostico en la implementación de planes o procesos que 
fortalezcan a corto, mediano y largo plazo, sus objetivos misionales.  
 
Se ha creado a través del tiempo una organización que cumple 
alternadamente con las exigencias legales y compromisos misionales frente 
al territorio y frente al Estado, la existencia de valores agregados de la 
consolidación de un “proceso de negocio”, una Organización fortalecida en 
sus procesos competentes, y el capital valioso de la conformación de una 
estructura operativa con recursos financieros, han hecho posible que cada 
uno de las competencias de Planeación, hayan sido depuradas, por la 
existencia y un conocimiento adquirido y ejercitado hacia el cumplimiento del 
Plan Estratégico de la Institución.  
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Dentro de los procesos a fortalecer, deben tenerse en cuenta ya que son 
insumos indispensables para toma de decisiones, mediante las siguientes 
propuestas:  
 
- Fortalecer la participación de la ciudadanía, Mediante la Construcción del 
Plan de Participación Ciudadana, con el fin de establecer la 
desconcentración y oportunidad de los diferentes grupos de valor y de interés 
en torno al Instituto.  
 
- Crear Banco de Proyectos del Instituto, a través de la articulación de red de 
apoyo y comunicación entre las áreas de Infraestructura – Administrativa y 
Financiera, con el objetivo de dinamizar la formulación y presentación de 
proyectos a nivel, municipal, departamental, nacional e internacional para el 
fortalecimiento financiero del Instituto.  
 
Con respecto a la política de Modelo Integrado de Planeación y Gestión 
MIPG, es importante avanzar en el fortalecimiento organizacional y 
simplificación de procesos, gobierno digital y seguridad digital para avanzar 
incrementadamente hacia mejores posiciones del Instituto a nivel nacional. 
 
 


